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1. К РЕАЛЬНОЙ МЕСТНОЙ АВТОНОМИИ. 
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2. МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА. 
ВИОРЕЛ КИВРИГА: „СОГЛАШЕНИЕ ПО 

АССОЦИАЦИИ В ЕС: ОГРОМНЫЙ ШАНС ДЛЯ 
МОДЕРНИЗАЦИИ СТРАНЫ!” 

3. ПРИМАРЫ СОЗДАЮТ  ЕВРОПУ ДОМА! 
КАМПАНИЯ ПО ИНФОРМИРОВАНИЮ 

ОТНОСИТЕЛЬНО СОГЛАШЕНИЯ ПО 
АССОЦИАЦИИ В ЕС РАСШИРЯЕТСЯ! 

4. УСПЕШНЫЕ ПРОЕКТЫ. ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ВОДОЙ И КАНАЛИЗАЦИЕЙ: 

ИСПЫТАНИЯ ДЛЯ МЕСТНОЙ ПУБЛИЧНОЙ 
АДМИНИСТРАЦИИ , ПРИОРИТЕТ ДЛЯ КМВМ! 

5. КМВМ,  МЕЖДУНАРОДНЫЙ МАСШТАБ.  
СЕТИ АССОЦИАЦИЙ МЕСТНЫХ 

ВЛАСТЕЙ ЮГО-ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ: 
КОНСОЛИДАЦИЯ ЧЕРЕЗ ПОЗНАНИЯ

”Finita la commedia” это фраза из итальянско-
го языка, смысл которой означает - конец мисти-
фикации. Можно считать символическим выра-
жение, которое прекрасно и очень точно, на наш 
взгляд, характеризует нынешнюю ситуацию в 
области децентрализации и местной автономии, 
особенно в контексте завершения работы Парла-
мента, которому так и не удалось принять целый 
спектр законов, чрезвычайно важных для осу-
ществления процесса децентрализации. На про-
тяжении последних пяти лет было сделано много 
заявлений, взяты на себя обязательства, однако 
конкретных достижений в этом направлении - 
практически ноль. В ведь здесь, внимание! - речь 
идет об одном из государственных приоритетов, 
ОСНОВНЫХ,  заявленных и принятых последними 
тремя правлениями! С чем мы остались? Приори-
тет основной программы управления, о котором  
очень громко трубят, но который так и остался за-
бытым и полностью нереализованным; стратегия 
децентрализации с планом действий, который 
истекает в ближайшее время так и так и не начал 
реализовываться;   обязательства и конкретные 
обещания, данные перед  Советом Европы,  ко-
торые остались невыполненными; большинство 
законов чрезвычайно важных и чутко обещанных 
органам местной власти и международным пар-
тнерам с самых высоких трибун - так и остались 
заблокированы в Парламенте; были обещаны, 
открытость, понимание, общение с МПУ - в дей-
ствительности, неработающая комиссия, которая 
собиралась несколько раз за  5 лет, больше фор-
мальное общение и отсутствие межинституци-

онального реального и эффективного диалога, в 
результате - односторонние акты, разработанные/
принятые без учета мнения МПУ и т.д. Из прио-
ритета правления, заявленного в качестве одного 
из основных, остались  только дым и пыль. И что 
остается из обязательств и обещаний  перед мест-
ными органами власти в отношении реализации 
стратегии децентрализации, изменения ситуации 
к лучшему в области распределения государст-
венных средств, государственных закупок, пре-
доставления статуса муниципий, изменение на-
значения сельскохозяйственных земель, доступа 
в Конституционный Суд????   
К сожалению, приходится констатировать, что 

ни нынешний политический класс, несмотря на 
чаяния  и надежды, порожденных с приходом к 
власти, так и не понял важности сноса вертикали 
власти в этой стране и не осознал места и жиз-
ненно важной роли децентрализации и местной 
автономии для модернизации и развития нашей 
страны. Когда мы говорим о власти, чтобы быть 
понятными для всех и без интерпретаций, мы 
имеем в виду весь нынешний политический класс, 
включая Правительство, Парламент и парламент-
ская оппозиция, вместе взятых и без различия. Все 
они ”внесли вклад” в той мере или иной в затяги-
вание, невнедрение, непринятие, блокирование, 
умаление и т.п. реальных реформ в области децен-
трализации. Некоторые из-за отсутствия видения 
и понимания стратегической важности  этой обла-
сти, другие от амбиций и интересов групп/партии. 

FINITA LA COMMEDIA! 

ПОЕЗД ПОЕЗД 
ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИИ ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИИ 
ОПАЗДЫВАЕТ ОПАЗДЫВАЕТ 
НА КОНЕЧНУЮ СТАНЦИЮ!  НА КОНЕЧНУЮ СТАНЦИЮ!  
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Уже не имеет значения. Это уже свер-
шившийся факт и багаж с задолженно-
стью, который говорит сам за себя.  Стоит 
констатировать, что ни этот политический 
класс так и не понял причину и мотив, по-
чему великие ”реформы” и ”достижения” 
не доходят до народа; не понял, почему 
его ”идеальные” программы правления и 
национальные ”важные” стратегии, раз-
работанные,  и принятые самыми просвя-
щенными умами  (в стране и особенно за 
рубежом) в последние годы (да и те, ко-
торые действовали на протяжении более 
20 лет), НЕ реализуются и превращаются в 
реальности в макулатуру, которая собира-
ет пыль на полках, или, в самом лучшем 
случае, красивые слова, выброшенные на 
ветер или созданные для того, чтобы за-
мазать глаза международным партнерам, 
чтобы попрошайничать, либо ввести их в 
заблуждение (только мы хотим, и требу-
ем, чтобы быть снятыми с мониторинга 
Совета Европы, например, не так ли???).
К сожалению, ни эта власть так и не 

поняла примеры самых верных сторонни-
ков своих из  ЕС в целом, но и таких стран, 
как Румыния, Польша, США, Швеция, Да-
ния, Словакия, Чехия, Эстония, Латвия, 
Литва и многих других государств, кото-
рые значительно продвинулись в послед-
ние годы и существенно  улучшили жизнь 
граждан в местных сообществах, ИМЕННО 
потому, что поняли вовремя, что ПЕРВОЕ 
и САМОЕ ГЛАВНОЕ, что нужно сделать 
в государстве с тоталитарным прошлым 
это  срубить ВЕРТИКАЛЬ ВЛАСТИ и ПО-
ВЕРИТЬ в свои местные сообщества и ИХ 
РУКОВОДСТВО; дать полномочия и необ-
ходимые ресурсы  местному самоуправ-
лению действовать в интересах тех, кто им 
доверил мандат путем прямого голосова-
ния. В этом смысле, все дискуссии, кото-
рые сегодня модны в Республике Молдова 
относительно  борьбы с коррупцией, пра-
восудия по европейским стандартам, раз-
вития экономического, социального и т.д 
.. в действительности ОБМАН и УТОПИЯ! 
Без современной системы публичного 
управления,  эффективной  и ДЕЦЕНТРА-
ЛИЗОВАННОЙ по максимуму, в рамках 
которого обеспечивается широкая автоно-
мия местной публичной администрации 
-  НЕВОЗМОЖНО РАЗВИТИЕ, благососто-
яние, юстиция, борьба с коррупцией и т.д. 
ЗАДОЛЖЕННОСТИ правления накопи-

лись, а парламентские выборы уже зада-
ют тон интересов на политической арене, 
опять же означая практически год без-
действия на поприще законодательства. 
Это явление угрожает замедлением изме-
нений, столь долгожданных  представите-
лями местной публичной администрации, 
в ситуации, когда ряд важных законов, 
направленных на укрепление местной 
автономии, остаются на уровне иници-
атив! Заявления с фасада стали, часто, 
простыми словами для тех, кто поставлен 
во главе страны, чтобы изменить жизнь к 
лучшему. Обещаем много, в том числе пе-
ред европейцами, которые поддерживают 
нас морально и финансово на новом пути, 
который мы  выбрали, но когда дело дохо-
дит до реализаций, нажимаем сразу тор-
моз. Этот сценарий реализуется годами 
подряд , что касается действий, предпри-
нимаемых нынешней властью для расши-
рения местной автономии и полномочий 
представителей местных органов власти. 

Опасаясь, что ВЕРТИКАЛЬ ВЛАСТИ будет 
разрушена и больше не будет иметь ры-
чагов влияния на примаров,  центральная 
власть сознательно затягивает принятие и 
реализацию решений,  которые она взяла 
на себя. На уровне законодательных ини-
циативу нас все  очень хорошо, в плане  
РЕАЛЬНЫХ реформ топчемся на месте, 
либо продвигаемся со скоростью черепа-
хи, или принимаем, симулируя тактику 
щуки и рака. 

В ОБЩЕМ ПАДЕНИЕ 
МОНСТРА ВЕРТИКАЛИ 
ОТКЛАДЫВАЕТСЯ 
СНОВА!

 Если  провести параллель с фуникуле-
ром  в Рыбнице, необходимо сказать, что 
его снос  имеет огромное символическое 
значение, чем кажется на первый взгляд. 
Помимо того, что этот железный монстр  
ставил под угрозу жизни людей, он яв-
лялся  символом ( естественно, ржавым) 
одной советской  реальности, от которой 
мы хотим избавиться. Сколько лет долж-
но пройти,  нужно, чтобы этого монстра 
ВЕРТИКАЛЬ ВЛАСТИ, атавизм недавних 
времен был взорван. 
Существует огромная надежда для 

местной публичной администрации, что 
придет новое правление, которое протя-
нет сахарок и и включит в свою програм-
му правления, как приоритет, укрепление 
местной автономии и децентрализацию 
власти. ПРимарам обещали, что это чрез-
мерное подчинение  будет снято, и больше 
не будет вассалов, в ситуации, в которой 
они единственные, избранные непосред-
ственно народом. К сожалению, до сих пор 
МОНСТР не пал, а власти не осознали, что 
на фундамент  гнилой, тоталитарный  и 
чрезмерно централизованный, на котором 
невозможно строить современное и евро-
пейское общество.  
В этой системе вы не можете развер-

нуться  и решать какие-либо проблемы 
местного сообщества, которое представля-
ете, если вы не ”сориентировались” вовре-
мя, и если цвет глаз (других частей тела или 
одежды) не подходят  представителям так 
называемой ”элиты”, которой принадле-
жит то или иной министерство,  и которые 
распределяют государственные средства, 
в основном, в соответствии по критериям 

«НАШИ и  ОСТАЛЬНЫЕ». Даже если  фор-
мированию этих общественных фондов, 
способствовали все, в том числе или даже 
иногда решающем объеме - ОСТАЛЬ-
НЫЕ (например, в случае, мун. Кишинев). 
К сожалению, ни этот политический класс 
так и не понял, что через затягивание и 
блокирование реформ в области децен-
трализации и укрепления местной авто-
номии, лишь потерял, и подрезал ветку 
под собой, и существенно сократились 

шансы выжить, по-настоящему достичь 
душ  населения и обеспечить реальный 
шанс этой стране на развитие в будущем!
Таким образом, FINITA LA COMEDIA! 

Мы надеемся, что следующее правление 
будет понимать эти вещи, и перейдет от 
слов к делу. На первый взгляд для некото-
рых избирательных программ эта тема не 
представляет интереса.  Видно, что были 
сделаны/реализованы все обещанное ра-
нее!? Хорошее дело!

 Пример европейских стран, по пути ко-
торых мы движемся, демонстрирует пре-
красные доказательства того, что именно 
реальная ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИЯ и соответ-
ствующее реформирование публичного 
управления является основой, на которой 
может быть построен пути к  реальному 
прогрессу во всех выдающиеся областях: 
юстиция, экономика, борьба с коррупцией 
и т.д. Страх центральной власти основыва-
ется на предоставлении большей свободы 
и власти и виден невооруженным глазом 
в момент,  когда определенные проекты 
хороших законов закладываются в ящики. 
Так как это было со многими  новы-

ми системами финансирования, которые 
были заблокированы/отложены, а власти 
не обладали храбростью, необходимой 
для их реализации в 2014 году. Это, в то 
время как большинство представителей 
местных властей, у которых приоритетна  
новая система, речь идет об очевидных 
преимуществах новой схемы. Таким обра-
зом, ее применение привело к увеличению 
доходов от налогов и сборов, собранных 
на местном уровне и повышение степени 
автономии, которые порадовали бы поя-
вившиеся новые ресурсы, поступающие 
из этих источников, что дает им реальную 
возможность развивать свои населенные 
пункты. Европейские партнеры отреаги-
ровали жестко, через прекращение фи-
нансирования, когда Правительство Ре-
спублики Молдова отложило внедрение 

реформы местных публичных финансов. 
В последнее время, была необходима ор-
ганизация образовательных семинаров  в 
некоторых населенных пунктах, где ру-
ководство не было проинформировано об 
особенностях новой системы финансов, а 
США отказались финансировать эту дея-
тельность. Это, именно из-за недоверия, 
основанного на расхождение между тем, 
что декларируется и то, что он делается.

”ФАЛЬСТАРТ”  
ДЛЯ ЗАКОНА № 2474!
Кажется непонятным и отсрочка 

принятия поправок в Закон № 2474 от 
17.02.2012.  Этот факт ставит, так же, на-
стораживает местные органы власти. По-
сле затягивания и утомительных дебатов 
по содержанию, в том числе с экспертами 
из-за рубежа, после серьезного процесса 
приведения к принципам Европейской 
Хартии о Местном самоуправления, после 
того, как специальная комиссия по де-
централизации Парламента Республики 
Молдова положила  законопроект на стол 
депутатов, народные избранники решили, 
что принятие этих изменений жизненно 
важных для МПУ может подождать. 
Отложение предоставления полномо-

чий, оспоренное  в Конституционном Суде 
существенно снижает местное самоуправ-
ление, в ситуации, когда некоторые акты 
Правительства и Парламента, принятые в 
последнее время, контрастирует с принци-
пами и положениями программы правле-
ния, а также с положениями действующего 
законодательства в части исключительных 
компетенции  Местной публичной адми-
нистрации, их взаимоотношения с цен-
тральными органами власти и обязанности 
проведения предварительных консульта-
ций и т.д. В то же время, невозможность 
примаров самостоятельно принимать 
решения в чувствительных областях, та-
ких как публичные закупки, земельные 
участки, дороги, недвижимость, санкции 
и т.д., существенно ограничивает свободу 
местных избранников. Мы почти уверены, 
что проект закона может быть выведен из 
ящиков на свет только через год, потому 
что осенняя сессия является одной из уль-
тракороткой, а парламентарии мчатся в 
избирательной гонке. 

Выборы были и прошли, но 
люди, это те, кто имеет значе-
ние при любых обстоятельст-
вах. Ничто не должно нас вы-
вести из поезда, в котором мы 
вошли  вместе, чтобы добрать-
ся до станции, которая называ-
ется ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИЯ!  Со 
всеми обещаниями, особенно 
предвыборными, примары ну-
ждаются в законах, ресурсах, 
компетенции и полномочиях, 
которые могут быть получены 
только в случае, если у нас бу-
дет общее послание, последо-
вательное,  принципиальное, 
резкое и последовательное! 

 Виорел ФУРДУЙ, 
исполнительный  директор  

КМВМ

МЕСТНАЯ АВТОНОМИЯ-ТОЧКА ОТСЧЁТА!

FINITA LA COMMEDIA! 
ПОЕЗД ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИИ ОПАЗДЫВАЕТ ПОЕЗД ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИИ ОПАЗДЫВАЕТ 
НА КОНЕЧНУЮ СТАНЦИЮ!  НА КОНЕЧНУЮ СТАНЦИЮ!  
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ЗАДОЛЖЕННОСТИ ЦЕНТРАЛЬНЫХ ВЛАСТЕЙ, 
БЛОКИРОВАНИЕ МЕСТНОГО УПРАВЛЕНИЯ 

Представители Местной публичной администра-
ции отмечают, что отсрочка принятия данных 
положений утяжеляет и без того большую миссию  
местных избранников.  Таким образом, остаются 
неразрешенными многие проблемы людей и насе-
ленных пунктов, которыми они руководят.

”ДАМОКЛОВ МЕЧ НАД НАМИ, ПОТОМУ 
ЧТО ВНЕДРЕНИЕ НОВОЙ СИСТЕМЫ ВО 
ВСЕХ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ ЗАВИСИТ 
ОТ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПОСТИЗБИРАТЕЛЬ
НОЙ КОНЬЮНКТУРЫ!”

”НАША ФРОНТОВАЯ ЛИНИЯ ТАМ, 
ГДЕ ГРАЖДАНЕ!”

”В ЭТО НЕВОЗМОЖНО ПОВЕРИТЬ  МЫ 
ЯВЛЯЕМСЯ НАРОДНЫМИ ИЗБРАННИ
КАМИ, В КТОТО РЕШАЕТ ЗА НАС!”

”ИЗМЕНЕНИЕ НАЗНАЧЕНИЯ СЕЛЬСКО
ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ЗЕМЕЛЬ. МНОГИЕ 
С САМОГО НАЧАЛА ОТКАЗЫВАЮТСЯ, 
ТАК КАК ЭТО СЛОЖНАЯ ПРОЦЕДУРА!”

КОНСТАНТИН 
КОЖОКАРУ, 
ПРИМАР 
ЕДИНЕЦ: 

НИКОЛАЕ 
ТУДОРЯНУ, 
ПРИМАР 
с. ФЕШТЕЛИЦА:

”Есть несколько законов, которые могут 
быть введены в список задолженностей прав-
ления. Например, Закон о муниципиях, что 
очень важно для Единец. Мы даже планиро-
вали новый бюджет, в связи с этим, мы над-
еемся, в ходе этой короткой сессии появится 
ясность. Мы надеемся, что будет принят Закон 
по благоустройству, в котором   есть острая не-
обходимость у примэрий, но в основном, у лю-
дей, от которых требуют ответов и решений. В 
то же время, тот факт, что нет ясности относи-
тельно  жилых домов, так же, очень плохо. Эти 
здания, поднимает серьезные проблемы, по-
тому что не принадлежат муниципалитетам, 
а владельцы не несут ответственности за под-
валы, крыши. Часто, в системах канализации 
и отопления происходят аварии из-за плохо-
го технического содержания их. Необходимо  
определенное законодательное рассмотрение 
имущества такого рода. Мы очень рассчиты-
вали на поддержку, даже я был инициатором 

идеи, чтобы  все председатели районов  были 
избраны, так как и мэры, путем прямого го-
лосования, чтобы не подчиняться советникам 
и быть замешанными в грязных политиче-
ских играх. Я думаю, что у нас есть острая 
необходимость в демонополизации энерге-
тического рынка, так как появляется множе-
ство  проектов по внедрению альтернативных 
источников энергии - ветровой, солнечной, а 
мы не можем подать заявку из-за  отсутствия 
четких регламентаций. К сожалению, очень 
многие из бывших и нынешних не заинтере-
сованы в  демонополизации энергетической 
системы. Я ожидал  внедрения новой форму-
лы  местного финансирования  в 2014 году, 
но, к сожалению,  этого не произошло. Самый 
большой грех в том, что дамоклов меч висит 
над нами после парламентских выборов, по-
скольку применение новой системы во всех 
населенных пунктах зависит от политической 
коньюнктуры после выборов. ”

Эти изменения  взяло на себя еще Прави-
тельство Тарлева, но уже 5 лет правит Альянс, 
а отношение остается неясным и запутанным. 
Это, в ситуации, в которой лучше, чем местные 
власти, никто не знает  наилучшего предназ-
начения  для размещения отдельных зданий. 
Непринятие приводит к затягиванию местно-
го развития, поскольку процедура изменения 
целевого назначения земель является очень 

бюрократизированным  на современном эта-
пе. Требует  много денег. Если эта прерога-
тива перейдет к местным властям, то  будет 
более эффективной, привлекательной. Многие 
жители смогут изменить целевое назначение 
земель для строительства общежитий, ма-
стерских, что означает новые рабочие места. А 
сейчас, многие отказываются с самого начала, 
потому что это процедура сложная.” 

ПЕТРУ 
БУРЛАКУ, 
ПРИМАР 
КАХУЛ:

ГЕОРГЕ 
РАЙЛЯНУ, 
ПРИМАР 

ЧИМИШЛИИ:

”Мы боролись за административную и 
налоговую  децентрализации, и будем бо-
роться, даже если наша линия фронта будет 
находиться там, где  граждане.  Независи-
мо от политической окраски, мы на служ-
бе гражданина. В отношении города Кахул, 
все эти разговоры об изменении статуса это 
не что иное, чем фарс. Не изменится поло-
жение вещей. Но если одновременно с при-
своением статуса муниципия изменить  20 
законов, это  развязало бы нам руки и пре-
доставило  больше возможностей для раз-
вития. Начиная с 2012 года, через КМВМ,  
мы приняли участие  в разработке многих 
хороших законов, но их принятие и реали-
зация, порой,  проблематично. Я думаю, что 
настало  время, чтобы понять, центральной 
администрации, независимо от представ-
ляющей ее  партии,  что мэр это единст-
венный чиновник, выбранный путем голо-

сования непосредственно гражданином, и 
заслуживает соответствующего понимания 
и наделения компетенций в полной мере. 
С этой точки зрения, право обращаться в 
Конституционный Суд больше не должно 
ставиться под сомнение. Что касается воз-
можности принятия решения о назначения 
земельных участков, процедура хорошо бы 
быть направлена от местного к  центрально-
му правлению, чтобы  Республика Молдова  
не превращалась в строительную площадку. 
И очень важное замечание - заработанные 
деньги не должны уходить в центральный 
бюджет, а в местный, чтобы  использоваться 
для благоустройства  инфраструктуры. Если 
не будет учитываться этот элемент, нам 
не поможет ничего. Я выдвинул несколько 
предложений,  участвуя в дебатах, мы над-
еемся, что вариант закона  попадет на стол 
депутатов.” 

”Задолженностей много. А я бы ска-
зал, что конкретные достижения органов 
местной власти не очень чувствуются. Мы 
надеемся, что, по крайней мере, Закон о 
Местных Публичных Финансах, будет вне-
дрен  во всех населенных пунктах с 2015 
года, кажется, что только мы желаем 
этого. Нас хоронит чрезмерный бюрокра-
тизм, поэтому изменения в закон № 2474 
так важны. Речь идет и о государствен-
ных закупках. Например, мы были гото-
вы с весны начать масштабную работу, но 
не удалось преодолеть барьеры. Должна 
быть упрощена процедура, потому что 
сейчас мы должны публиковать, ожидать, 
регистрировать контракты в казначейст-

ве. Но есть пример других стран, к кото-
рым мы стремимся, до которых порог в 10 
раз больший, и не так много предписаний.  
С поправками об изменении назначения 
земельных участков  не ясно, почему все 
застопорилось. И уже завершается ман-
дат, а, значит, не успеют. Творится что-то 
невероятное – мы - народные избранники, 
но кто-то решает вместо нас. И право об-
ращаться в Конституционный Суд нужно 
одобрить  в срочном порядке. Это будет 
стимулировать равновесие, гармониза-
цию законодательства и более зрелый 
подход в разработке документов. Через 
КС могли быть отменены решения, кото-
рые приносят вред.”
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Госпожа Бадан, КМВМ был 
создан в мае  2010 года. Что вам 
удалось реализовать за эти 4 года 
деятельности?
Конгресс местных властей Молдовы 

(КМВМ)  был создан и консолидирован в 
экстремально сложный и неспокойный пе-
риод, который переживало наше общество, 
отмеченный политической нестабильно-
стью, небывалым разобщением в общест-
ве по различным критериям, недоверием 
к политикам и центральному правлению,  
разладом местных органов власти по по-
литическим критериям и т.д. Однако, или 
несмотря, на эти менее благоприятные 
условия, мы считаем, что главным дости-
жением можно считать само появление и 
существование КМВМ путем объединения 
практически всех местных органов власти 
в наиболее представительную организацию 
местного самоуправления, политически не-

К РЕАЛЬНОЙ МЕСТНОЙ АВТОНОМИИ. 
ИНТЕРВЬЮ ВЫПУСКА

ПРИМАР, 
КАК ДОН КИХОТ. 
ЧТО СДЕЛАЛИ ВЛАСТЬ ЧТО СДЕЛАЛИ ВЛАСТЬ 
И ОППОЗИЦИЯ ДЛЯ И ОППОЗИЦИЯ ДЛЯ 

МЕСТНОЙ ПУБЛИЧНОЙ МЕСТНОЙ ПУБЛИЧНОЙ 
АДМИНИСТРАЦИИ?АДМИНИСТРАЦИИ?

Председатель Конгресса Местных Властей Молдовы, примар Селемет, района Чимишлия, 

Татьяна Бадан, отличается смелым тоном, когда представляет МПУ по всей стране или в своем  

населенном пункте. На самом деле, она считает, что примарам еще придется побороться с 

множеством ветряных мельниц, а воинственность это то, что дает  им возможность работать в 

лучших условиях и на основе четких правил игры. Что удалось КМВМ, в качестве представительной 

организации МПУ,  реализовать за  4 года, с тех пор как Конгресс был создан, как изменилась 

жизнь на селе в это межвременье, а также  как изменилось общее восприятие  местной публичной 

администрации? Это вопросы, на которые мы попытаемся  узнать ответ.

”СОЗДАННЫЙ В УСЛОВИЯХ ОЖЕСТОЧЕН
НОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ БОРЬБЫ, И РАЗО
БЩЕННОГО ОБЩЕСТВА, КМВМ УДАЛОСЬ 
УБЕДИТЬ ПРИМАРОВ, ЧТО ТОЛЬКО ОБЪ
ЕДИНЕННЫЕ В ОРГАНИЗАЦИЮ, МЫ СМО
ЖЕМ ЭФФЕКТИВНО ПРОДВИГАТЬ НАШИ 
ЗАКОННЫЕ ПРАВА И ИНТЕРЕСЫ!”

тот факт, что всего за несколько лет уже 2/3 
из местных общин в Республике Молдова 
стали членами КМВМ, основываясь на ре-
шениях  соответствующих местных советов. 
Одним из чрезвычайно важных дости-

жений КМВМ является  изменение ментали-
тета  значительного числа местных органов 
власти, и запуске процесса освобождения 
органов местного публичного управления 
Республики Молдова, путем возвращения 

их на достойное место  в обществе и в ие-
рархии доверия со стороны граждан. В этом 
смысле, хорошо известен тот факт, что 
именно местные органы власти вместе с 
церковью, занимают ведущее место в рей-
тинге доверия граждан, согласно  опросам. 
В то же время, именно к МПУ, к сожалению, 
относятся  поверхностно, с превосходством 
и пренебрежением большинство партий и 
центральных органов власти. 

зависимую, боевую,  и которая по-настояще-
му продвигает  принципы децентрализации 
и местной автономии в качестве основных 
ценностей европейского государства, право-
вого и современного демократического. 
На самом деле, КМВМ стал примером и 

уникальном явлением, Конгресс был создан 
в ситуации жесткой политической борьбы 
и в чрезвычайно разобщенном обществе. 
Нам удалось убедить большинство коллег 
из МПУ, что только будучи объединеными 
в организацию, мы, представители местных 
сообществ,  сможем эффективно продви-
гать права и законные интересы. Более того, 
КМВМ не только удалось объединить по-
давляющее большинство местных органов 
власти под знаменем общих интересов , но, 
несмотря на все давления, которые оказы-
вались, удалось сохранить до сих пор этот 
характер и дух. Доказательством этого яв-
ляется наша деятельность   все эти годы и 
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Знак и красноречивым доказательством 

изменения мышления и расширения прав 
и возможностей местных органов власти в 
Молдове, но и сигнал демократизации на-
шего общества можно считать организацию 
КМВМ совместного участия большинства 
мэров со всей страны (более 500 мэров) и 
представителей всех политических сил в 
важном и незабываемом событии - в мар-
ше протеста против нарушения прав мест-
ных общин, против  дискриминации госу-
дарством органов местной власти,  против 
блокирования децентрализации и местной 
автономии. Это шествие состоялось 1 февра-
ля 2013 года, то есть в первую годовщину 
профессионального праздника, Дня работ-
ников местной автономии и органов мест-
ного самоуправления, провозглашенного по 
инициативе КМВМ Правительством Респу-
блики Молдова. инициативу правительства. 
Затем последовали другие беспреце-

дентные мероприятия: марш протеста сотен 
примаров против блокирования процесса фи-
нансовой децентрализации, посредством за-
тягивания внедрения новой системы финан-
сирования органов публичного управления. 
(11/10/2013), участие группы из 30 мэров и 
председателей районов в флешмобе с целью 
привлечь  внимание международной общест-
венности в пользу новой системы публичного 
финансирования и против блокирования его 
реализации с 2014 года (30/10/2013).
Еще одним важным достижением яв-

ляется тот факт, что голос местного само-

К РЕАЛЬНОЙ МЕСТНОЙ АВТОНОМИИ. 
ИНТЕРВЬЮ ВЫПУСКА

”ГРУППА ИЗ 30 ПРИМАРОВ И ПРЕДСЕДА
ТЕЛЕЙ РАЙОНОВ ВЫСТУПИЛИ В ПОЛЬЗУ 
НОВОЙ СИСТЕМЫ ПУБЛИЧНОГО ФИНАН
СИРОВАНИЯ И ПРОТИВ ВНЕДРЕНИЯ БЛОКИ
РОВАНИЯ СИСТЕМЫ МЕСТНОГО ФИНАНСИ
РОВАНИЯ С 2014 ГОДА!”

управления в Республике Молдова стал 
раздаваться громче и настойчивее на наци-
ональном и международном уровнях. В об-
ществе начали все больше обсуждать вопро-
сы местных общин, в том числе в средствах 

”ГОЛОС МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ  РЕ
СПУБЛИКИ МОЛДОВА СТАЛ РАЗДАВАТЬСЯ 
ГРОМЧЕ И НАСТОЙЧИВЕЕ НА НАЦИОНАЛЬ
НОМ И МЕЖДУНАРОДНОМ УРОВНЯХ!”

массовой информации, где высказывают 
свое мнение и выступают с инициативами 
и решениями проблем представители мест-
ной публичной администрации. Между тем, 
КМВМ и представители МПУ принимали 
участие в процессе принятия решений на 
национальном уровне, консультации по раз-
личным проектам решений, разработанных 

/ принятых парламентом, правительством, 
министерствами и т.д. 
В международном плане КМВМ так-

же стал известен как активный и постоян-
ный промоутер децентрализации, местной 
демократии и местных интересов. В этом 
отношении, КМВМ является членом не-
скольких ассоциативных структур местной 
власти, европейских и всемирных, таких 
как Совет европейских муниципалитетов и 
регионов (CEMR), Всемирный союз городов 
и местных властей (UCGL), Сеть ассоциаций 
местных органов власти Юго-Восточной Ев-
ропы (НАЛАС) и т.п ..
Кроме того, на международном уровне, 

КМВМ удалось установить и развить пря-
мые отношения с аналогичными объеди-
нениями в других странах. В связи с этим, 
были заключены партнерские соглашения 
с местными общественными объединени-
ями  Румынии, Польши, Словакии, Фран-
ции, Эстонии, Латвии, Литвы, Турции и т.д. 
В частности, следует отметить, партнерст-
во между КМВМ и Ассоциацией коммун в 
Румынии (ACOR), которое, в дополнение к 
плодотворному сотрудничеству во всех на-
правлениях, а также материализовалось 
создание  23 мая 2013 г. Необыкновенной 
структуры – Совместного  совета по коор-
динированию органов власти из румынии 
и Республики Молдова. Основная цель этой 
структуры является содействие установле-
нию партнерских отношений между мест-
ными сообществами в Молдовы и Румынии, 
обмен опытом, сбор средств, международ-
ной взаимной поддержки в продвижении 
местной автономии, децентрализации и 
хорошего управления. Первым результатом 
этих структур можно считать усиление пар-
тнерского сотрудничества между местны-
ми органами власти в Молдове и Румынии, 
кульминацией которого ознаменовалось  
заключением 30 побратимских соглаше-
ний 31 августа 2013 года. КМВМ намерен 
создать подобные структуры и партнерские 
ассоциации с другими странами мира таки-
ми как Польша, Словакия, Франция и т.д. 
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В то же время, КМВМ проводилась ин-
тенсивная работа в рамках известных евро-
пейских структур, таких как Совет Европы, 
Комитет Регионов ЕС и Конференции Реги-
ональных и Местных Органов власти в рам-
ках Восточного Партнерства (CORLEAP).  В 
рамках всех этих структур, КМВМ способ-
ствовала и способствует росту внимания к 
проблемам местных сообществ со стороны 
правящего класса на  национальном и Евро-
пейском уровне; приоритетному и основному 
направлению  децентрализации, созданию и 
установлению вызывающей доверие местной 
демократии в  государствах постсоветского 
пространства, посредством внедрения про-
цесса модернизации этих государств; реа-
лизации специальных программ  финанси-
рования для МПУ и прямого доступа к ним; 
необходимость включения вопроса децентра-
лизации и местной демократии в переговоры 
на высшем уровне между ЕС и Республикой 
Молдова (в других странах) и др. Деятель-
ность КМВМ в масштабах  международных 
организаций выкристаллизовалась в приня-
тие ряда политических документов на уров-
не ЕС и других организаций, в которых отра-
жены предложения КМВМ и, которые будут 
иметь влияние в ближайшие годы. 
Наконец, если говорить о результатах 

более ощутимых для МПУ, мы можем отме-
тить  решающий вклад КМВМ в  принятие 
сотен нормативных –законодательных актов, 
среди которых: Национальная Стратегия Де-
централизации, Закон о Местных Публичных 
Финансах, Закон о водоснабжении и кана-
лизации, а также других актов, касающихся 
оплаты труда местных избранников и служа-
щих, отмена правительственных актов,  кото-
рые лимитировали права местных органов 
власти касаемо штатного расписания, теле-
фонов, лимитов топлива и т.д.  В настоящее 
время находятся в завершающей стадии при-
нятия ряд законодательных актов, которые 
касаются сферы государственных закупок,  
компетенции местных органов власти в от-
ношении изменения назначения земель и 
доступа в Конституционный Суд, расширение 
прав местных органов власти в сфере приме-
нения административных санкций, касаю-

К РЕАЛЬНОЙ МЕСТНОЙ АВТОНОМИИ. 
ИНТЕРВЬЮ ВЫПУСКА

”ПАРТНЕРСТВО МЕЖДУ КМВМ И АССОЦИ
АЦИЕЙ КОММУН РУМЫНИИ ОЗНАМЕНО
ВАЛОСЬ СОЗДАНИЕМ НОВОЙ СТРУКТУРЫ  
 СОВМЕСТНОГО  СОВЕТА ПО КООРДИНИРО
ВАНИЮ ОРГАНОВ ВЛАСТИ ИЗ РУМЫНИИ И 
РЕСПУБЛИКИ МОЛДОВА!”   

щихся незаконного строительства, складиро-
вания отходов, благоустройства и т.д. 
Однако, следует признать, что спектр 

проблем, накопленный на протяжении 
многих лет в области местного публичного 
управления велик и сложен, необходимы 
совместные  усилия со стороны всего обще-
ства – политического класса, гражданского 
общества, для продвижения в значительно 
быстром темпе.

Кака вы оцениваете импле-
ментацию реформ по децентра-
лизации? Каковы самые сущест-
венные пробелы в этом аспекте? 
В отношении реформы в области децен-

трализации, мы могли бы сказать, что это 
запутанная ситуация и ”нормальная” для Ре-
спублики Молдова. То есть, с одной стороны, 
в плане обещаний и принятия декларатив-
ных актов у нас все хорошо. У нас есть пра-

БЕЗ РЕАЛЬНОЙ ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИИ, УКРЕ
ПЛЕНИЯ МЕСТНОЙ АВТОНОМИИ И РАЗРУШЕ
НИЯ ВЕРТИКАЛИ ВЛАСТИ, ВСЕ РАЗГОВОРЫ 
О МОДЕРНИЗАЦИИ РЕСПУБЛИКИ МОЛДО
ВА, О БОРЬБЕ С КОРРУПЦИЕЙ, ЭКОНОМИЧЕ
СКОМ РАЗВИТИИ И ПРАВИЛЬНОМ ПРАВОСУ
ДИИ, БУДУТ ОСТАВАТЬСЯ УТОПИЕЙ!

вительственная программа, в которой гово-
рится о децентрализации как об одном из 
основных приоритетов правительства, была 
принята Стратегии децентрализации и план 
действий и т.д. Однако, если смотреть на 
вещи через призму действий и конкретных 
достижений, мы видим, что все обещания, 
государственные программы, стратегии и 
т.д., в основном, так и остались лишь на 
уровне красивых деклараций, но без какого-
то практического значения. На самом деле, 
было сделано и делается очень мало, есть 
очень большие задержки и пробелы в том, 
что касается внедрения соответствующих 
документов. Например, если вы посмотри-
те на Стратегию децентрализации и Плана 
действий, принятых в 2012 году и срок дей-
ствия которых истекает в ближайшее время 
(2015), мы видим, что большинство мер, 

предусмотренных в этих документах, не 
были реализованы. Аналогичная ситуация 
и в отношении последних рекомендаций 
Совета Европы от марта 2012 года. В то же 
время, принятие ряда проектов законода-
тельных актов, важных для МПУ и процесс 
децентрализации, затягиваются, искажены 
или даже заблокированы на уровне Парла-
мента. В частности, мы имеем в виду,  ре-
шения в области государственных закупок, 
обеспечения доступа МПУ в Конституцион-
ный Суд, изменение назначения земельных 
участков, устранения препятствий в обла-
сти штатного расписания и оплаты труда 
работников в составе МПУ, предоставление 
полномочий местным органам власти в 
борьбе с административными правонару-
шениями и т.д.
Со ссылкой на основные вопросы/про-
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блемы, пробелы, актуальные в области де-
централизации, в первую очередь, хотелось 
бы отметить, что практически весь нынеш-
ний политический класс в действительнос-
ти не осознает и не видит место и важность 
децентрализации в широком смысле (адми-
нистративно-хозяйственном, финансовом 
и т.д.), и необходимости сноса вертикали 
власти, существующей в наследство от то-
талитарного прошлого во всех областях. 
Это, на наш взгляд, является одним из ус-
ловий и фундаментальным элементом  для 
модернизации, европеизации и развития 
наших сообществ, в частности, а также стра-
ны в целом. В настоящее время у нас очень 
много обсуждается   борьба с коррупцией, 
говорится о чистоте в сфере юстиции, эко-
номического развития и т.д., но не обраща-
ется внимание на причины этих негативных 
социальных явлений и не осознается,  что 
основной устойчивой средой  этих проблем 
выступает вертикаль власти и чрезмерная 
централизация во всех областях. Поэтому, 
мы убеждены, что без реальной децентра-
лизации, разрушения вертикали власти, 
укрепления местного самоуправления и 
повышения роли местных органов власти в 
решении местных проблем, все разговоры о 
модернизации Республики Молдова, борь-
ба с коррупцией, экономическое развитие 
и правильное правосудие, будет оставаться 
утопией! Не может существовать экономи-
ка свободная и развитая или правосудие в 
условиях централизованной системы, осно-
ванной на вертикали власти, где все реше-
ния и ресурсы сосредоточены в центре или в 
руках нескольких человек. 20 летний опыт в 
Республике Молдова, с реформами на бума-
ге, без практического применения, а также 
международного признания это демонстри-
рует. Не может развиваться хорошо  местное 
сообщество, страна, в условиях политиче-
ской системы, административного, эконо-
мического и финансового крайне центра-
лизованного  и олигархического давления, 
в которых власти ломают местные общи-
ны, а решения принимаются непрозрачно, 
недемократично, и ограниченной группой 
людей.  Чрезвычайно важной проблемой 
остается вопрос: будет ли нынешняя систе-
ма  местных финансов зависимой и центра-
лизованной.  Именно эта система является 
одной из причин/условий существования 
вертикали власти и одним из основных 
барьеров в процессе децентрализации. От-
сутствие прогресса в области местных пу-
бличных финансов блокирует продвижение 
децентрализации во всех остальных сферах-
таких как общественные услуги, культурное 
наследие, межрегиональное сотрудничеств 
и т.д. Мы надеемся, что после внедрения но-

вой системы местных финансов, начиная с 
2015 года, появятся необходимые условия 
для продвижения процесса децентрализации.
Другой проблематичной областью яв-

ляется  распределение средств/финансовых 
ресурсов для капитальных инвестиций. В 
связи с этим, хорошо известно, что практиче-
ски большинство фондов/публичных финан-
совых ресурсов сосредоточены на централь-
ном уровне и распределены в основном по 
политическим критериям и непрозрачным 
способом. В частности, мы имеем в виду 
финансовые ресурсы, предназначенные для 
капитальных вложений из государственного 
бюджета, по так называемому приложению 
№. 4. Подобные проблемы есть и в случае 
других фондов: регионального развития, 
энергоэффективности, экологическогог и 
др. Мы считаем, что нынешний порядок 
распределения абсолютно несправедлив и 
тлетворен, что препятствует усилиям боль-
шинства местных органов власти, не стиму-
лирует активность на местном уровне, не 
позволяет использование всего потенциала 
и энергии, существующих на местном уров-
не и, наконец, ограничивает возможности 
реализации программ/правительственной 
политики и даже дискредитирует любую 
центральную власть. Более того, нынешняя 
система порочна, в которой все инвести-
ционные ресурсы страны сосредоточены в 
центре и распределяются нетранспарентно, 
а МПУ чрезмерно зависит финансово от 
центра, являющегося основным источником, 
так называемой коррупции и политической 
нестабильности в свою очередь МПУ. В ре-
зультате страдают все: власть не может эф-
фективно реализовать правительственную 
программу и внедрить принятые политики; 
местные власти дехавуированы  и ограниче-
ны в доступе к ресурсам, граждане/местные 
сообщества и страна в целом не получают 
услуги в полном объеме  и надлежащего ка-
чества. Это потому, что возможности модер-
низации ограничены и сокращены только 
до  существующих на уровне центральной 
власти, которой, как известно, и хорошо вид-
но, не достаточно для развития общества.  
Законодательство несовершенно, за-

путанно и противоречиво, в котором дей-
ствует местное самоуправление, - это еще 
одна острая проблема, которая мешает нор-
мальной работе МПУ и порождает различ-
ные формы давления на МПУ. В настоящее 
время, множество положений нормативных 
отраслевых актов в экономической, соци-
альной, образовательной, имущественной  
областях, противоречат законодательству 
о местном публичном управлении. Эта си-
туация сохраняется в течение многих лет, 
в основном из-за того, что некоторые госу-

К РЕАЛЬНОЙ МЕСТНОЙ АВТОНОМИИ. 
ИНТЕРВЬЮ ВЫПУСКА

дарственные учреждения, ответственные за 
правовую базу и еесвоевременную коррек-
тировку (Правительство и Парламент) не 
выполняют функции законодательства. Как 
следствие этой ситуации и в отсутствии до-
статочных институциональных возможно-
стей, чтобы защитить себя, местные органы 
власти подвергаются постоянному давле-
нию административного, экономического, 
финансового и судебного плана со стороны 
различных органов центральной админи-
страции. Ситуация полностью используется 
различными политическими силами, кото-
рые контролируют в той или иной форме 
различные контролирующие органы госу-
дарства - Прокуратура, НАК, Счетная Пала-
та, Финансовая Инспекция и т.д. В настоя-
щее время никто не может описать наплыв  
проверок и контролеров, в основном слу-
чайных, прибывающих в примэрии с одной 
целью - чтобы выявить что-то, чтобы нака-
зать предприятия за независимые позиции/
взгляды, чтобы обратить в лояльность те или 
иные политические силы, или даже заста-
вить изменить свои взгляды и/или полити-
ческую принадлежность. Другими словами, 
в условиях запутанной и противоречивой 
законодательной базы, ограничения, нало-
женные в области штатного расписания, а 
также чрезмерной политизации, местные 
органы власти остаются крайне уязвимыми 
и незащищенными перед различными злоу-
потреблениями и давлением, поступающих 
со стороны некоторых центральных учре-
ждений, контролируются и используются 
определенными политическими силами в 
качестве летучих мышей против неугодных 
власти. Это мешает и вредит  потенциалу и 
эффективности деятельности местного пу-
бличного управления. 
Среди других важных вопросов в об-

ласти местного публичного управления, 
можно отметить: возложение обязаннос-
тей/полномочий на органы местного са-
моуправления без финансового покрытия; 
неадекватная система закупок, отсутствие 
полномочий и компетенции в области уста-
новления и применения административных 
санкций в таких чувствительных областях, 
как незаконное строительство, неправо-
мерное использования земель, управление 
отходами и благоустройства  улиц и т.д. 

На самом деле, спектр проблем, с которы-
ми сталкиваются местные органы власти 
был и остается весьма широким и глубо-
ким, затрагивающим абсолютно все сферы 
деятельности местного самоуправления, а 
необходимо серьезное и ответственное от-
ношение со стороны всех заинтересованных 
лиц, но в первую очередь со стороны прини-
мающих решения. 

По вашему мнению, как изме-
нилась жизнь за последние 4 года 
в селах? У примаров есть доста-
точно рычагов для обеспечения 
лучшей жизни жителей? 
В последние годы наблюдаются опре-

деленные изменения, и больше внима-
ния к местным сообществам. Это видно в 
первую очередь по увеличению объема 
финансирования, предназначенных для 
различных задач и проектов на местном 
уровне. В частности, они строят больше 
дорог, систем водоснабжения, создаются 
службы по переработке отходов, восста-
навливаются различные социальные и 
культурные объекты, облагораживаются 
парки и зеленые зоны и т.д. 
Однако, у нас сложилось впечатление, 

что все эти изменения не носят еще си-
стемный характер, глубокий и устойчивый. 
Они являются конъюнктурными и обуслов-
ленными в основном внешними фактора-
ми – масштабной поддержкой Республики 
Молдова со стороны таких партнеров, как  
ЕС и США. В то же время, если посмотреть 
изнутри, мы видим, что ситуация являет-
ся более сложной и изменения не велики. 
Здесь мы подходим ко второй части вопро-
са, о рычагах, которыми располагают мэры. 
Хотелось бы отметить, что примары всегда 
и во все времена пытались и находили воз-
можности  для решения проблем сообществ, 
которыми они руководят, несмотря на все 
политические, экономические, социальные 
условия. Это были и есть обязательства, 
вытекающие  из их мандат, будучи  избран-
ными прямым голосованием сообщества. 
Кстати, мы говорим об уникальной государ-
ственной должности в Республике Молдова, 
когда лица назначаются путем голосования 
непосредственно населения! В то же время, 
когда мы говорим о системе, мы можем 
констатировать с сожалением, что ситуа-

”ПРЕОБРАЗОВАНИЯ В СТРАНЕ ПОКА НЕ НО
СЯТ СИСТЕМНЫЙ ХАРАКТЕР, ДОЛГОСРОЧ
НЫЙ И УГЛУБЛЕННЫЙ, ОНИ В ОСНОВНОМ 
КОНЬЮНКТУРНЫ И ПРОВОДЯТСЯ БЛАГОДА
РЯ МЕЖДУНАРОДНЫМ ФАКТОРАМ!”
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”В РЕЗУЛЬТАТЕ СОТРУДНИЧЕСТВА С ЛИГОЙ 
ПРИМАРОВ АССОЦИАЦИИ КОММУН ИЗ РУ
МЫНИИ ОКОЛО 800 ДЕТЕЙ ИЗ РЕСПУБЛИКИ 
МОЛДОВА ПОЛУЧИЛИ ВОЗМОЖНОСТЬ ПРО
ВЕСТИ КАНИКУЛЫ В КОНСТАНЦЕ!”

К РЕАЛЬНОЙ МЕСТНОЙ АВТОНОМИИ. 
ИНТЕРВЬЮ ВЫПУСКА

ция не сильно изменилась, по сравнению с 
тем, что было 5, 7, 10 лет назад в области 
местной публичной администрации. Может 
быть, только на уровне формы и атмосферы. 
Те же проблемы (указанные выше), то же 
отсутствие понимания со стороны властей, 
и тоже недоверие в МПУ со стороны цен-
тральной власти. В настоящее время, даже 
если примары и другие представители МПУ 
прилагают колоссальные усилия, чтобы из-
менить ситуацию к лучшему, и преуспевают 
в этом, их возможности ограничены, потому 
что большинство рычагов и необходимых 
инструментов отсутствуют, так как концен-
трируются на центральном уровне.
В этом смысле, если мы говорим, на-

пример, о штатном расписании, возмож-
ности местных органов власти привлекать 
необходимых специалистов,  в примэриях 
есть ограничения в существующей систе-
ме финансов и ограничительные законо-
дательные положения. Если говорить о 
финансовых рычагах, в основном они сос-
редоточены и управляются центром, как 
правило, непрозрачно и на основании не-
ясных критериев, в местные общины воз-
вращается лишь малая и недостаточная 
часть. Если речь идет о правилах, в таких 
областях, как управление отходами, благо-
устройство территории, незаконное строи-
тельство и т.д. - мэры и городской совет не 
имеют никаких прав и полномочий, чтобы 
наложить какие-либо санкции. Эти обла-
сти также являются централизованными. В 
области социального образования, культу-
ры и т.д. - существует полная неразбериха 
на уровне компетенций, ответственности и 
финансирования: местные власти им навя-
зывают множество обязанностей и ответст-
венности, но без  обеспечения ресурсами и 
необходимым персонал. Если мы имеем в 
виду управление местным имуществом (зе-
мельных участков, дорог, водных объектов, 
природных ресурсов и т.д.), которые могли 
бы принести доход в местные бюджеты, и 
здесь есть неясности и правовые неопреде-
ленности, используемые в ущерб бюджетов 
и местных сообществ. Такая ситуация, пра-
ктически, во всех сферах компетенции мест-
ных органов власти. 
Мы считаем, что если местные органы 

власти обладали бы всем необходимым ин-
струментарий для реализации функций, то 
и изменения в наших селах были бы мас-
штабнее и более заметными, а программы 
и стратегии правительства не остались бы 
только на  бумаге, а очерчивали бы контур 
жизни. Потому что на местном уровне, в 
рамках местного публичного управления, 
есть огромное желание и потенциал, огром-
ное количество энергии, которые, к сожале-
нию, НЕ освоены в настоящее время в необ-
ходимой мере. Мы надеемся, что этот или 
следующий политический класс  и власть, 
наконец, поймут это.
Мы считаем, что проблема диалога,  

конструктивных и искренних отношений  
между центральными и местными орга-
нами власти, является фундаментальной 
в обеспечении успеха всех реформ, но осо-
бенно  в области децентрализации. Согла-
сно всем европейским практикам, это аб-
солютно естественно и нормально, что все 
решения в государстве, направленные на 
местные сообщества и интересы местных 
органов власти, должны быть рассмотрены 
и обсуждены с ними. К сожалению, это дол-
гое время было не понятно и практикова-
лось правящим классом,  который был тоже 
направлен на решения всего в  односторон-
нем порядке и без права на апелляцию. 
Поэтому, отношения между центральной 

и местной властью в Республике Молдова 
были и все еще остаются достаточно слож-
ными. КМВМ  с самого начала и всегда был 
открыт для настоящего, искреннего и эф-
фективного сотрудничества. Но требуется 
больше времени,  чтобы и со стороны Пра-
вительства и различных государственных 
учреждений, появилось понимание необ-
ходимости честного и реального диалога с 
представителями МПУ. Даже потребовалось 
множество обращений от партнеров по раз-
витию РМ, акции протеста со стороны мэ-
ров, чтобы  Правительство и центральные 
органы власти начали обращать  внимание 
к проблемам местных сообществ и учиты-
вать мнение местных властей. В настоящее 
время, можно констатировать все большее и 
большее участие КМВМ  в различных рабо-
чих группах и увеличение числа запросов /
мнений со стороны различных министерств. 
Также есть большая открытость и со сторо-
ны Государственной Канцелярии, в связи с 
институциональными и кадровыми измене-
ниями . Однако, на наш взгляд, вся эта от-
крытость весьма ограниченна, избиратель-
на и несколько запоздалая, принимая во 
внимание события политического характе-
ра, которые приближаются. У нас есть опре-
деленный прогресс, но говорить об серьез-
ных и системных улучшениях  в том, что 
касается установления институционального 
и эффективного механизма диалога между 
центральной и местной властью довольно 
рано. КМВМ выступил  с более конкретными 
предложениями в адрес руководства Парла-
мента и Правительства о создании формата  
общения/консультации с МПУ, заключения 
соглашений о сотрудничестве, приглаше-
ния представителей КМВМ на заседания 
Парламента и Правительства и т.д. Однако 
все эти инициативы не были поддержаны. 
В результате, можно констатировать, что 
многие акты, принятые без консультаций 
с МПУ были отменены Конституционным 
Судом, некоторые проекты блокируются на 
уровне Парламента, внедрение других было 
отложено, были приняты несколько актов 
правительства, которые противоречат инте-
ресам местных администраций, мэры были 
вынуждены выйти на улицу, стратегиче-
ские партнеры Республики Молдова (в том 
числе Совет Европы, Соединенные Штаты, 
Европейский Союз, Швеция) выразили разо-
чарование,  и прекратили финансирование 
области децентрализации.  Таким образом, 
мы считаем, что у диалога и институцио-
нального взаимодействия между централь-
ной и местной властью есть большой нера-
страченный потенциал.

Считаете  возможным созда-
ние министерства местной пу-
бличной власти?
Мы считаем, что местные органы влас-

ти НЕ нуждаются в министерстве местного 
публичного управления. Потому что это 
противоречит духу и существующим нор-
мам местного самоуправления. Кроме того, 
опыт Республики Молдова показывает, что 
такие структуры очень быстро превраща-
ются в инструменты давления  и контроля 
над местной администрацией и ее предста-
вителей, неугодных власти. К сожалению, 
следует констатировать, что в Республике 
Молдова существует множество структур, 
которые, вместо того, чтобы помочь мест-
ной администрации в своей очень сложной 
и трудной деятельности, занимаются только 
контролями и давлением различного харак-
тера. Поэтому, мы считаем, что идея созда-
ния дополнительных структур управления, 
такого как министерства местной публич-
ной администрации, вызывает отвращение 

у местных властей, и это уже неактуально. 
Вместе с тем, принимая во внимание, 

что в Республике Молдова заявляется о том, 
что децентрализация и реформа публично-
го управления являются государственными 
приоритетами и стратегическими основами, 
тогда, безусловно, необходимо  и институци-
ональное покрытие этого приоритета, путем 
создания специализированных структур, ко-
торые должны координировать и управлять 
всей огромной системой, касаемой децен-
трализации и реформы публичного управ-
ления, чего не хватает в настоящее время в 
совершенстве и является одной из причин 
путаницы, нескоординированности, нереа-
лизованности и приводит в скромным  ре-
зультатам в данной области. Более того, от-
сутствие необходимой институциональной 
основы на центральном уровне является еще 
одним доказательством отсутствия интере-
са и реальной воли со стороны власти, чтобы 
двигаться вперед в направлении децентра-
лизации и укрепления местной автономии. 
Таким образом, мы считаем, что такой ин-
ститут/структура, со всеми вышеуказанны-
ми уточнениями,  является необходимой и 
должна обладать властью, потенциалом в 
принятия решений соответствующего мас-
штаба и сложности в данной области. При-
нимая во внимание опыт других стран, эта 
структура может иметь различные формы. 
Например, автономной агентство или ми-
нистерство общественной администрации 
и децентрализации; министерство реформы 
публичного управления; министерство вну-
тренних дел и государственного управления 
и др. Главной ставкой является  в этой обла-
сти  для продвижения Республики Молдова 
по пути реформ во всех сферах должна быть 

достаточная институциональная и админи-
стративная  способность.

В 2012 была создана Сеть жен-
щин в КМВМ.  Каких успехов она 
добилась в составе КМВМ?
Сеть Женщин КМВМ представляет собой 

коммуникационную платформу для всех 
женщин, работающих в области местного 
публичного управления, в том числе мэров, 
председателей районов, секретарей мест-
ных советов и т.д. Основной целью Сети яв-
ляется повышение роли женщин в местном 
публичном управлении, КМВМ и в отноше-
ниях с центральной администрации. Сеть 
систематически организует различные фо-
румы, в ходе которых обсуждаются общие и 
конкретные проблемы, с которыми сталки-
ваются женщины из МПУ, определяя реше-
ния и направляя органы управления КМВМ.
Сеть организует различные образова-

тельные мероприятия, по обмену опытом, 
визиты, сотрудничая с местными органа-
ми власти в стране и за рубежом и т.д. Сеть 
женщин назначает своих представителей в 
различные структуры и рабочие группы в 
Правительстве и центральных органах влас-
ти. В результате деятельности Сети Женщин 
КМВМ роль и голос женщин в составе мест-
ных органов власти значительно возросли и 
усилились. Также, следует отметить, в каче-
стве примера  и результата исключительной 
деятельности Сети Женщин КМВМ  чрезвы-
чайно выгодное сотрудничество с Лигой 
Мэров Женщин Ассоциации Коммун Румы-
нии. Таким образом, более 800 детей из Ре-
спублики Молдова провели незабываемый 
отпуск в Констанце (Румыния). Также они 
посетили коммуну Кумпэнэ, возглавляемую 
председателем Женской Лиги и первым 
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виве-председателем Ассоциации исключи-
тельным  другом исключительно и человек 
с огромной душой  г-жой Марианной Гыжу, 
которая внесла исключительный вклад  в то, 
чтобы  эти  визиты воплотились в жизнь. 

КМВМ -это аполитичная орга-
низация. Однако, в какой степе-
ни вы сможете сохранить незави-
симость и беспристрастность на 
выборах 30 ноября 2014?
Независимое правление и политика яв-

ляются фундаментальной для КМВМ. Члены 
КМВМ и представители руководящих орга-
нов входят в состав различных парламент-
ских и непарламентских партий, без исклю-
чения. В этом смысле, по своей сути, КМВМ  
не вправе и не может принять какие-либо 
влияния/участия  политики. В настоящее 
время представительность, авторитет и ши-
рокое признание КМВМ на внутреннем и 
внешнем плане, является очень важным на-
шим достижением, которого мы добились 
именно тем, что  не допускали проникнове-
ние политики в деятельность,  мы выстояли 
под давлением и мы сосредоточены исклю-
чительно на продвижении целей, представ-
ляющих общий интерес для всех местных 
органов власти: децентрализация, местное 
самоуправление, права и жизненно важные 
интересы местных властей и сообществ,  ко-
торыми управляем. Поэтому, КМВМ отно-
сится одинаково ко всем участникам парла-
ментских выборов, но НЕ будет участвовать 
ни в каких мероприятиях политического 
характера. В то же время, мы выступаем с 
обращением ко всем политическим силам, 
чтобы  привлечь достаточное внимание и 
включить в их предвыборные программы 
конкретные и реальные меры по децентра-
лизации, укреплению местной автономии и 
местного развития.

Вы лично не намерены зани-
маться политикой?  
Я была и есть независимый примар, вы-

бранный  в первом туре голосами  более 80 
процентов жителей. Хотя, должна признать, 
что в условиях Республики Молдова, неза-
висимость и вертикальность нам дорого 
стоит, особенно когда речь идет о распре-
делении финансовых ресурсов и отношений 
с различными государственными учрежде-
ниями: все это чрезвычайно политизирова-
но  или основано на  политической принад-
лежности. Тем не менее, я считаю, что роль 
мэра на уровне сообщества является консо-
лидирующей сообщество в решении очень 
конкретных проблем: водоснабжение, доро-
ги, уличное освещение, уборка и т.д. Здесь 
не должно быть места политизации. Плюс 

”КМВМ ОТНОСИТСЯ ОДИНАКОВО КО ВСЕМ 
УЧАСТНИКАМ ПАРЛАМЕНТСКИХ ВЫБОРОВ, 
НО НЕ БУДЕТ УЧАСТВОВАТЬ НИ В КАКИХ МЕ
РОПРИЯТИЯХ ПОЛИТИЧЕСКОГО ХАРАКТЕРА!”

 ”Я БЫ РЕКОМЕНДОВАЛА, ЧТОБЫ МЫ ПРО
ЯВЛЯЛИ ХАРАКТЕР И ТРЕБОВАЛИ ОТЧЕТ О 
ПРОДЕЛАННОМ ОТ ВСЕХ, КТО ПРИХОДИТ 
С ПОМПОЙ ПРОСИТЬ НОВЫЕ ГОЛОСА ГРА
ЖДАН!”

ные власти действительно могут решить 
проблемы местных сообществ, которыит 
управляют.

А для политиков? 
Нашим политикам (всем) я хотела бы 

напомнить, что мэр является единствен-
ным органом государства, избранным 
прямым голосованием, и, который пользу-
ется наибольшим доверием со стороны гра-
ждан, вместе с церковью. Это потому, что 
мы ближе всех к гражданам, мы знаем зна-
ем лучше всех все нужды и чаяния людей и  
мы пытаемся их решить. Почему тогда  мы, 
местные органы власти,  сталкиваемся та-
ким недоверием со стороны политического 
класса и правительства? Откуда это недо-
верие, выражаемое через дискриминаци-
онное отношение  к органам МПУ , через 
затягивание реформ в области децентра-
лизации и местной автономии, со стороны 
правительственных структур? олитиче-
ский класс и нынешнее равление должны 
понимать это, наконец, и предпринять 
конкретные и реальные действия, в целях 
усиления власти местных органов ресурса-
ми, компетенцией и полномочиями, необ-

ходимыми для решения проблем граждан. 
Кроме того, если еще кто-то не знает, я хо-
тела бы сказать, что в наших сообществах 
царит дух неопределенности, разочарова-
ния и недоверия в нынешний  политиче-
ский класс. Это большая ошибка полагать, 
что людей можно бмануть, они не видят и 
не понимают, что происходит. Я бы поре-
комендовал всем политикам спуститься с 
небес, на  которфх они оказались, и с нашей 
помощью, тех же органов МПУ и чаще об-
щаться с нами,ознакомиться с реальными 
проблемами местного публичного управ-
ления и местных сообществ, то есть с теми 
к кому придут после голосов и ризнания. 
Кроме того, я хотела бы напомнить, если 
еще не поздно, о нескольких задолженно-
стях в виде инициатив и проектов законов, 
очень важных для власти и местных сооб-
ществ, которые были обещаны, но так и не 
были приняты до сих пор. Не в последнюю 
очередь, я бы попросил вас помнить, отку-
да они начали  жизнь, в том числе поли-
тическую и думать о том, что сделали или 
должны сделать, чтобы села/города свои 
родные воскресить.

ко всему, что происходит в нашей политике 
- это так противно и странно, что  не оста-
ется  места для каких-либо решений в этом 
направлении. Помимо вышеупомянутого  
мое участие в политике  исключено, пото-
му что я являюсь Председателем КМВМ, а 
согласно духу и сущности этой политически 
нейтральной организации, эта должность 
несовместима с деятельностью  члена ка-
кой-либо партии.

С каким посланием вы може-
те обратиться к представителям 
местного публичного управления 
в контексте предвыборной кам-
пании, которая приближается? 
Мое сообщение для всех коллег из МПУ, 

это иметь как можно больше храбрости, 
выносливости и сил в этот период доволь-
но сложно. Я бы рекомендовала, чтобы мы 
проявили характер и потребовали отчет 
о реализациях у всех, кто придет с аплом-
бом просить снова голоса граждан. Имен-
но сейчас настало время, чтобы спросить 
всех тех, кто были у власти, а также оппо-
зицию, что они сделали конкретно для ор-
ганов местного публичного управления 
и местных сообществ, в то время как они 
сидели в Правительстве или Парламенте? 
Какие конкретные законы приняли, что бы 
облегчить жизнь граждан и деятельность 
местной публичной администрации? какие 
полномочия и поступления получит МПУ? 
Что было сделано конкретно из стратегии 
децентрализации, срок реализации которой 
истекает и о прежних  обещаниях? Кроме 
того, спросить их и пусть нам ответят  очень 
конкретно, что они собираются делать даль-
ше в области децентрализации и укрепле-
ния местной автономии, потому что мест-
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Во-первых, нужно учесть, что 
реализация или внедрение Согла-
шения об Ассоциации в Республике 
Молдова является огромным шан-
сом  для модернизации страны, 
но не все страны хотели бы этого. 
Если мы посмотрим назад, то уви-
дим, что, уже зарегистрированы 
некоторые попытки денонсации 
Соглашения. Есть внутренние силы, 
которые все более настойчиво пы-
таются сорвать европейский курс. 
Если проанализировать давления 
экономического характера, они яв-
ляются  самыми циничными, они 
бьют очень сильно, именно о лю-
дям из сельской местности, людям, 
у которыхсамый  низкий доход, 
и загоняют в  неопределенность 
экономическое развитие страны, 
чем, по сути, наносят серьезный 
ущерб  Республике Молдова. Я 
имею в виду санкции, введенные 
российской Федерации, которые, с 
2005-2007 гг. до сих пор, становятся 
все более настойчивыми, становят-
ся более жесткими в двусторонних 
отношениях с Российской Федера-
цией. С другой стороны, у нас есть 
некоторые недовольства, которые 
используются некоторыми полити-
ческими силами, потрафляющими 
Российской Федерации, с тем чтобы 
отребовать от власти роихвести не-

которые шаги назад. Я имею в виду 
именно те забастовки в северной 
части республики, которые, в основ-
ном, показали очень ясно, что есть 
политические партии в Республике 
Молдова, которые не хотят, чтобы 
этот процесс европейского разви-
тия стал дорогой, по которой страна 
должна идти в будущем. 

В исследовании, которое 
вы провели, говорится и о 
чрезмерной политизации ин-
формационных кампаний, 
инициированных некото-
рыми политическими пар-
тиями, кампании, которые 
касаются  преимуществ Со-
глашения о Свободной тор-
говле с Европейским Союзом.
Это приносит пользу или 
вред?

Я встречал на севере респу-
блики, представителей некоторых 
партий, которые, на самом деле, 
поднимали ожидания людей на 
преувеличенный уровень. Говорили 
о подписании Соглашения о Свобод-
ной торговле в качестве вступления 
Республики Молдова в ЕС. Обеща-
ли людям европейские зарплаты, 
пенсии , так что здесь я думаю, что 
они больше нанесли ущерба,  сбли-

ВИОРЕЛ КИВРИГА:  

„СОГЛАШЕНИЕ ОБ АССОЦИАЦИИ С ЕС: 
ОГРОМНЫЙ ШАНС ДЛЯ МОДЕРНИЗАЦИИ ОГРОМНЫЙ ШАНС ДЛЯ МОДЕРНИЗАЦИИ 
СТРАНЫ!”СТРАНЫ!”

В докладе „Приоритеты и проблемы реализации Согла-

шения о Свободной торговле с ЕС в Республике Молдова”, 

реализованного Ассоциацией по Внешней Политике, конста-

тируется, что в ближайшее время будет зарегистрировано 

множество  попыток денонсации Соглашения об Ассоциации 

или обесценивания его реализации. Это мнение экономиче-

ского эксперта Виорела Киврига, которая провел данное ис-

следование в этом направлении.

жению с ЕС, чем пользы. В то же 
время, партии, которые внесли свой 
вклад через своих представителей в 
Парламенте, в Правительстве, дол-
жнысоздать единый фронт. Это не 
тот слечай, что кто-то использует 
европейскую идею только для очень 
узких целей, только для того, чтобы 
поднять рейтинг своей партии.

Какие риски представляет 
такой подход преувеличения 
вещей, господин Киврига?

На самом деле, у нас есть не-
которые провальные реформы, ко-
торые могут быть связаны с идеей 
европеизации страны. Есть пробле-
мы довольно серьезные. Например, 
коррупция, которая нас преследует 
повсюду. Проблемы, которые оста-
лись нетронутыми и, практически, 
они стали гораздо более заметны-
ми, например, те же монополии, 
которые, я думаю, будут снова 
главное темой  в прессе. Есть учре-
ждения, которые коррумпированы, 
которые возглавляют коррумпиро-
ваные люди . Таким образом, суще-
ствует множество проблем, кото-
рые могут быть, в какой-то момент, 
связаны с европейским путем раз-
вития, и это роковая ошибка для 
тех, кто делает это.”

Соглашение о Свободной 
торговле предполагает зна-
чительное улучшение поли-
тики регулирования бизнеса, 
положительные изменения 
между отношения между 
бизнесом и властью. Но из 
территорий к нас поступа-
ют сигналы о случаях, когда 
люди говорят о злоупотре-
блениях инспекторов, кото-
рые пользуются рычагами, 
которыми их наделило госу-
дарство. Власти готовы к  из-
менениям?

Я очень скептичеени даже я 
боюсь, что мы не продвинемся по 
этой дороге. Если говорить именно 
о бизнес-климате, у нас нет прямых 
иностранных инвестиций по мере 
наших ожиданий, у нас нет мас-
штабных региональных инвесто-
ров,  и климат для бизнеса в стране 
является одним из менее дружест-
венных в бизнес- сообществе, чем 

в Румынии или, чем в других го-
сударствах региона. И есть случаи, 
которые пугают инвесторов, напри-
мер, в случае Draxlmaier. Подобные 
ситуации показывают нам, что, дей-
ствительно, институты государства 
не выносят уроков. Еще одна вещь, 
которую я считаю очень важной, 
если есть Соглашение об Ассоциа-
ции, оно не может быть соглашени-
ем политических партий, это согла-
шение страны, которая может быть 
програмой  управления, и к ее реа-
лизации должны быть приглашены 
все, кто заинтересован - бизнес-со-
общества, органы местной публич-
ной администрации, неправитель-
ственный сектор, ассоциативный 
сектор, граждане, которые хотят 
блага путем сближения с ЕС, и тогда 
вы увидите, как многое изменится.

Рядом с Конгрессом Мест-
ных Властей Молдовы вы 
ездите в территории и при-
нимаете участие  в инфор-
мационной кампании для 
примаров, рассказывающей о 
преимуществах Европейской 
интеграции и Соглашения о 
Свободной торговле. Какие 
вопросы чаще задаваются, 
что в большей мере  беспоко-
ит местных жителей?

Во-первых, есть фальсифика-
ции, которые мы пытаемся  искоре-
нить, и вот вам  несколько ориенти-
ров: что произойдет с внутренним 
рынком, когда его наводнят про-
дукты из ЕС? Ответ очень лакони-
чен. Нас же наводнили продктами 
извне, у нас   очень большая степень 
либерализации рынка . Люди зада-
ют вопрос, который я считаю вполне 
естественным, что будет твориться 
в секторах пищевой промышленно-
сти, в сельском хозяйстве, спраши-
вают есть ли  унас положительный 
опыт  доступа к европейским рын-
кам? Действительно, люди правы, 
мы, например, продукты живот-
новодства не экспортируем в ЕС, 
некоторые сельскохозяйственные 
продукты, которые не экспортиру-
ются в ЕС, обладают  отрицатель-
ным сальдо в международной тор-
говле. Здесь мы стараемся работать, 
показывать положительные приме-
ры, как например тех, кто обрабаты-
вает орехи, тех, кто сушит фрукты, 

много примеров, которые действи-
тельно меняют понемного  виде-
ние мэров. Но здесь использовать 
не только  данные из Соглашения 
об ассоциации или Соглашения о 
Свободной торговле, нужно рабо-
тать с данными из историй успеха, 
которые зарегистрированы в Респу-
блике Молдова. Они должны быть 
выявлены и изучаться, как  волшеб-
ные результаты.

Объезжая территории, мы 
видели, тем не менее, поло-
жительные примеры, я видел 
сады выращенные по послед-
ним технологиям с противог-
радовой сеткой. В какой мере 
все проблемы, о которых вы 
говорите, отягощают плечи 
молдавских производителей?

Людям нужно немного време-
ни, информации, они нуждаются 
в поддержке. Есть экономические 
агенты, которые говорят: ”если госу-
дарство мне не дает ничего, пусть 
хотя бы  не мешает”, и я ему верю. 
В данном случае, действитель-
но, нужен другой подход. И этот 
подход не должен быть  только 
декларативным от  государствен-
ных учреждений, но должен быть 
визибильным, бизнес-сообщество 
должно быть оценено по заслу-
гам. И если мы говорим именно 
о положительном аспекте, то для 
некоторых экономических агентов 
либо фермеров наблюдать как дей-
ствуют  бизнес-сообщества извне, с 
запада, уже есть хороший опыт. Но 
здесь, должен быть, действительно, 
дружественная бизнес-среда  для 
людей, которые хотят повлиять на 
развитие  предприятий, которы-
ми они управляют. В то же время, 
они должны быть в состоянии ис-
пользовать возможности, которые 
имеют, потому что, на самом деле, 
и поддержка, которая приходит из-
за пределов страны должны быть в 
некоторой степени распланирована 
при  освоении фондов, которые по-
ступают. В этом случае нужны зна-
ния, нужно желание, и это требует 
настойчивости, которые должны 
проявляться в каждой компании в 
отдельности.

Источник: Europa Liberă, 
Диана РЭЙЛЯНУ

”Существует множество проблем 
которые могут в поределенный 
момент ассоциировать с евро-
пейским путем развития и это 
роковая ошибка тех, кто пытается 
это сделать” 
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Семинар был открыт Александ-
ру Амброс, примаром города Унгень, 
председателем Ассоциации прима-
ров и местных избранников района 
Унгень, который поприветствовал 
участников. Он отметил, что изучение 
и понимание положений Соглашения 
об Ассоциации является первооче-
редным. ”Люди не знают очень мно-
го о положениях настоящего Согла-
шения. По этой причине существует 
очень много мифов и толкований на 
эту тему. Согласно опросам, местные 
органы власти пользуются высокой 
степенью доверия в обществе, поэто-
му у нас есть обязательство довести 
нформацию до гражданина  наиболее 
четко и правильно”, - отметил мэр. В 
свою очередь, Петру Ланга, замести-
тель председателя района Унгень, 
поблагодарил КМВМ за организацию 
мероприятия и сказал, что  эти ин-
формационные семинары дают руко-
водству возможность узнать, каковы 
выгоды, преимущества и принципы 
Соглашения об Ассоциации с Евро-
пейским Союзом, поскольку именно 
местные избранники являются основ-
ным звеном связи с гражданами. 
В дальнейшем, Виорел Фурдуй,  

исполнительный директор КМВМ, 
заверил, что Конгресс Местных Вла-
стей Молдовы будет продолжать 

держать в курсе дел мэров обо всех 
этапах внедрения Соглашения и по-
следствий для деятельности мест-
ной администрации, тем более, что 
многие действия, предусмотренные в 
Соглашении, будут положены в осно-
ву европейского плана  задач для 
центральных органов власти в обла-
сти реформы местной администра-
ции,  децентрализации и укрепления 
местной автономии. В ходе семинара 
эксперты Игорь Боцан и Виорел Кив-
рига представили конкретные сведе-
ния относительно  политических и 
экономических аспектов Соглашения 
об Ассоциации между Республикой 
Молдова и Европейским Союзом, ко-
торое было подписано 27 июня 2014 
года. И эксперты КМВМ высказали 
свое мнение касаемо децентрализа-
ции, места и роли Местного Публич-
ного Управления в контексте Согла-
шения об ассоциации.

 Семинар в район Леова был от-
крыт Ефросинией Грецу, председа-
телем Леовского района, который 
поприветствовала присутствующих и 
отметила, что цель в этой информа-
ционной кампании является очень 
важной. ”У нас есть очень важная 
миссия- информирования наших гра-
ждан. Общество делится по различ-
ным политическим критериям , наша 

КАМПАНИЯ ПО ИНФОРМИРОВАНИЮ ОТНОСИТЕЛЬНО 
СОГЛАШЕНИЯ ПО АССОЦИАЦИИ В ЕС РАСШИРЯЕТСЯ! 

Конгресс Местной Власти Молдовы при сотрудничестве с Фондом SOROS, продолжил кампанию по информированию и обсуждению среди 

представителей органов местной власти положения Соглашения по Ассоциации Молдовы с ЕС в районах Унгень, Леова, Фэлешть, Глодень, 

Рышкань, Сынжерей, Дубэсарь, Криулень, Единец, Флорешть, Бричень, Яловень, Тараклия, Резина, Комрат, Кантемир, Басарабяска!

УНГЕНЬ

роль заключается в том, чтобы доне-
сти до  каждого гражданина инфор-
мацию относительно  Соглашения об 
Ассоциации с Европейским Союзом 
как можно более четко и правильно. 
Одновременно с подписанием Согла-
шения, необходимо, чтобы каждый 
из нас,  подставил плечо, чтобы до-
казать, европейским структурам, что 
мы хотим стать членами Европей-
ского Союза,  что мы способны иметь 
хорошее  законодательство, справед-
ливую юстицию и бороться с корруп-
цией. Нам нужна прозрачность в ис-
пользовании европейских средств и 
грантов. Люди хотят вернуть доверие 

в правоохранительные органы. Этот 
процесс трудный и хлопотный, но нас 
радует, что мы желанны  в семье Ев-
ропейского Союза”.
В дальнейшем, Виорел Фурдуй, 

исполнительный директор КМВМ 
отметил, что идея организации ин-
формационных семинаров для МПУ 
является состоит в донесении до 
представителей МПУ информации 
об основных элементах Соглашения 
об ассоциации, таким образом, чтобы 
его можно было бы  использовать как 
действенный инструмент в повсед-

невной жизни и, чтобы получать от 
этого прибыль. В ходе встречи эк-
сперты объяснили участником клю-
чевые элементы Соглашения. Вместе 
с тем, все присутствующие получили 
наборы информационных матери-
алов, которые помогут в лучшем и 
более глубоком понимании Соглаше-
ния об ассоциации.
В городе Фэлешть, семинар был 

открыт Марией Галиц, примаром села 
Сэрата Веке, председателем Ассоци-
ации примаров и местных избран-
ников  района, которая поприветст-
вовала участников. Она сказал, что 
хорошее знание положений Согла-

шения-это принципиально, в случае, 
если мы хотим пользоваться в полной 
мере его преимуществами. ”Было бы 
хорошо, чтобы бы мы все могли быть 
в курсе европейского пути нашей 
страны и ознакомлены с положени-
ями Соглашения об Ассоциации. Не 
существует другого пути, чем  присо-
единения Республики Молдова к Ев-
ропейскому Союзу.”- отметила Галиц.
В ходе семинара эксперты Игорь Бо-
цан и Александру Фала, представили 
конкретные сведения по политиче-
ским и экономическим вопросам  Со-

ЛЕОВА

ФЭЛЕШТЬ

ГЛОДЕНЬ
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глашения об Ассоциации между Ре-
спубликой Молдова и Европейским 
Союзом, а эксперты КМВМ объяснили 
в деталях аспекты децентрализации, 
место и роль Местного Публичного 
Управления в контексте Соглашения 
об ассоциации. В частности, было от-
мечено, что эти положения также яв-
ляются действенным инструментом 
давления на власти Республики Мол-
дова в целях реализации стратегий и 
обязательств в области децентрали-
зации и местной автономии. С другой 
стороны, положения Соглашения по-
зволят вести переговоры  с ЕС о фи-
нансовых ресурсах, необходимых для 
реализации настоящего соглашения в 
области децентрализации и укрепле-
ния местной автономии.
Информационная кампания про-

должается.  14 августа 2014 года в 
районе Глодень семинар был открыт 
Анатолем Бузут, примаром села 
Лимбений ной, председателем Ассо-
циации примаров и местных избран-
ников из Глодянского района, кото-
рый поприветствовал участников. Он 
сказал: ”Сегодня мы констатируем, 
что существует информационная , а 
население часто не знает очень мно-
гих вещей о Соглашение об Ассоци-
ации либо дезинформировано. Все 
правления до сих пор, в той или иной 
степени шли именно по пути евро-
пейской интеграции. Люди должны 
понять, что этот курс нашей страны 
является необратимым, но для этого 

очень важно, чтобы граждане были 
информированы должным образом 
о положениях Соглашения об Ассо-
циации с Европейским Союзом. Мы 
можем сказать, что подписание это-
го документа является историческим 
шагом для Республики Молдова”.
В свою очередь, Валерий Царь-

градский, председатель района Гло-
день, сказал: ”Этот информативный 
семинар  поможет нам в работе с 
гражданами, что бы мы, как предста-
вители местной публичной админи-
страции, когда  будем разговаривать 
с людьми, не говорили в общем, а 
приводили  некоторые очень ясные 
аргументы  в отношении некоторых 
позиций. Хочу отметить, что семинар 
не является политическим, а анали-

тическим, призванным донести аргу-
менты и объяснить суть Соглашения 
об Ассоциации”, - подчеркнул пред-
седатель района.
Пять дней спустя, эксперты в рам-

ках кампании добрались до  района 
Рышкань. На этот раз семинар был 
открыт Ионом Паря, председателем 
района Рышкань, который приветст-
вовал участников, отметив, что очень 
важно, чтобы представители местной 
администрации и местных общин 
знали, каковы принципы и преиму-
щества Соглашения об Ассоциации. 
Родион Лунгу, примар села Шап-
тебань, председатель Ассоциации 
примаров и местных избранников 
из района Рышкань поблагодарил 

КМВМ за организацию мероприятия. 
”КМВМ- это единственная  неполи-
тическая организация, которая дей-
ствительно представляет интересы 
Местного Публичного Управления. 
Для нас мэров очень важно, что есть 
такой рупор МПУ”, - отметил Лунгу.
Следующим пунктом назначения, 

куда прибыли  эксперты кампании 
стал район Сынджерей. Семинар был 
открыт Николаем Ропот, начальни-
ком отдела МПУ в составе районно-
го Совета. Также слова приветствия 
участникам выразила и г-жа Сильвия 
Цуркану, председатель Ассоциации 
примаров и местных избранников из 

района Сынжерей, примар коммуны 
Кишкэрень. ”Эта информационная 
кампания, которую инициировал 
КМВМ, в партнерстве с СОРОСОМ, 
является крайне необходимой и сво-
евременной для местных сообществ. 
Мы должны осознавать историче-
скую важность этого Соглашения, и 
знать его в мельчайших деталях, как 
его использовать в интересах нашей 
страны.”, - отметила Цуркану. 
Ни представители местной ад-

министрации из Рышкань не оста-
лись без ответов на интересующие их 
вопросы в отношении европейского 
курса Республики Молдова. Эксперты 
Игорь Боцан, исполнительный дирек-
тор Ассоциации За демократию через 
участие (ADEPT) и г-н Виорел Киври-
га, экономический эксперт  пред-
ставили важную информацию по 
политическим и экономическим во-
просам Соглашения об Ассоциации 
между Республикой Молдова и Евро-
пейским Союзом. Вместе с тем, гово-
рилось о ЕС и его основных структу-
рах, развитие отношений между РМ 
и ЕС, Соглашении об ассоциации в 
целом, о сущности, целях и задачах 
Зоны Углубленной и Всеобъемлющей 
Свободной торговли РМ-ЕС, ее компо-
нентах, приоритетах для Республики 
Молдова, для ее сельского хозяйства 
и государственных закупок, о затра-
тах и выгодах зоны свободной торгов-
ли, финансовой помощи со стороны 
ЕС, и т.д.

РЫШКАНЬ

СЫНЖЕРЕЙ

ДУБЭСАРЬ

КРИУЛЕНЬ
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Кампания в сентябре началась в 
Дубоссарском районе. Семинар был 
открыт Григорием Поличинским, 
председателем района Дубэсарь, 
виц-председателем КМВМ. Он ска-
зал: ”Исходя из того, что в Республи-
ке Молдова есть различные мнения 
относительно Соглашения, очень 
важно, чтобы люди знали его сущ-
ность. Таким образом, люди смогут 
проанализировать положительные 
и отрицательные стороны Соглаше-
ния. Недопустимо спекуляция от-
носительно  процессов европейской 
интеграции,  как факта способного 
привести к ухудшению отношений 
центральных и местных органов влас-
ти с Российской Федерацией. Очень 
важно деполитизировать эти про-
цессы. Республика Молдова является 

европейской страной, географически 
и политически, но необходимо много 
работать, чтобы улучшить положение 
вещей и жизни граждан, для дости-
жения достойного уровня жизни, как 
в Европейских странах. Это зависит от 
каждого из нас”.
В ходе семинара эксперты Алек-

сандру Фала и Эдуард Цугуй пред-
ставили конкретные сведения по   
политическим и экономическим во-
просам  Соглашения об Ассоциации 
между Республикой Молдова и Евро-
пейским Союзом, которое было под-
писано 27 июня 2014 года.
Исполнительный директор 

КМВМ   Виорел Фурдуй рассказал об 

аспектах децентрализации, месте и 
роли Местного Публичного Управле-
ния в контексте Соглашения об ассо-
циации.
Кампания продолжилась в райо-

не Криулень. Публику приветствовал 
Георгий Ожог, примар села Коржова, 
председатель Ассоциации примаров 
и местных избранников  района Кри-
улень. Он подчеркнул, важность того, 
чт обы  представители местной адми-
нистрации и местных общин знали  
преимуществах и принципах Согла-
шения об Ассоциации. В свою оче-
редь, Тудор Бобейко, начальник Отде-
ла государственной и Общественной 
Администрации в составе районно-

го Совета Криулень, поблагодарил 
КМВМ за организацию мероприятия.
Представители местной админи-
страции высказали много вопросов 
и мнений. В частности, Анатолий 
Вынту, примар села Бошкана, отме-
тил: ”Этот семинар является чрезвы-
чайно важным для нас. Я считаю, что 
информирование на пользу мэрам и  
очень полезно знать, что предусма-
тривает Соглашение об Ассоциации”. 
В Единецком районе, семинар 

был открыт Евгением Могорян, вице-
председателем района Единец, кото-
рый поприветствовал всех присутст-

вующих. В свою очередь, Константин 
Кожокару, примар города Единец, 
председатель Ассоциации прима-
ров и местных избранников района 
Единец, вице-председатель КМВМ 
заявил: ”Подписание Соглашения об 
Ассоциации является историческим 
событием для Республики Молдова. 
Этот документ признает европейские 
устремления и направления развития 
нашей страны.”. Участники обсудили 
различные темы и задали вопросы, 
обращаясь за мнениеми к экспертам.

16 сентября 2014 года, в районе 
Флорешть, Конгресс Местных Вла-
стей Молдовы (КМВМ), в сотрудниче-
стве с Фондом СОРОСА, продолжает 
информационную Кампанию по Со-
глашению об Ассоциации Республики 
Молдова с Европейским Союзом. Се-
минар был открыт Георге Фалкэ, при-
маром села Гиндешть, председате-
лем Ассоциации примаров и местных 
избранников из района Флорешть, 
который приветствовал участников. 
Он сказал:”Сегодняшний семинар 
чрезвычайно важен. Представители 
местной администрации и местных 
общин должны  знать, каковы прин-
ципы Соглашения об Ассоциации. 
Когда вы не информированы вы не 
можете знать преимущества чего-ли-
бо. Я считаю, что будущее наших сооб-
ществ в Европейском Союзе.” В свою 
очередь, Прокопий Шура, замести-
тель председателя района Флорешть, 
поприветствовал присутствующих и 
поблагодарил КМВМ за организацию 
мероприятия. ”На данный момент, 
в обществе циркулирует множество 
мифов и слухов относительно Со-
глашения об Ассоциации, которые 
не соответствуют действительности. 
Поэтому, я считаю, что этот инфор-
мационный семинар  полезный и ак-
туальный,  призванный выявить  все 
аспекты Соглашения об Ассоциации с 
Европейским Союзом”, - подчеркнул 
заместитель председателя района.
В ходе семинара эксперты Эдуард 
Цугуй и Виорел Киврига представили 
информацию по вопросам полити-
ческого и экономического характера 
Соглашения об Ассоциации между 
Республикой Молдова и Европей-
ским Союзом. 
В Бричень семинар открыла г-жа 

Ефимия Бандалак, председатель 

ЕДИНЕЦ

ФЛОРЕШТЬ

БРИЧЕНЬ

ЯЛОВЕНЬ
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района Бричень, которая попривет-
ствовал присутствующих, и поблаго-
дарила КМВМ за организацию меро-
приятия. ”Для нас этот семинар очень 
кстати. Я считаю важно, чтобы мы, 
представители Местного Публичного 
Управления, знали суть Соглашения 
об Ассоциации с Европейским Сою-
зом, какова его история, мф  дошли 
до его подписания, и, конечно же, не 
в последнюю очередь, его преимуще-
ства для нашей страны”, - подчеркнул 
г-жа Бандалак.
В Яловень семинар начался с 

речи Михая Катан, председателя Ас-
социации примаров и местных из-
бранников из Яловенского района, 

примара села Молешть. ”Соглашение 
об Ассоциации с Европейским Со-
юзом является актуальным. Очень 
важно, что в этом контексте, на ин-
формационном семинаре у нас есть 
возможность узнать более подробно 
аспекты, историю и преимущества 
Соглашения об Ассоциации”, - под-
черкнул Катан.
Следует отметить, что в инфор-

мационном семинаре также при-
нял  участие и председатель района 
Яловень, Лилиан Попеску, который, 
в свою очередь, поприветствовал 
присутствующих. В ходе встречи, 
участники этой информационной 
сессии получили набор информаци-
онных материалов, которые помо-
гут в более грубоком и расширен-

ТАРАКЛИЯ

РЕЗИНА

КОМРАТ

КАНТЕМИР

ном понимании сути Соглашения об 
ассоциации.
В 23 сентября 2014, в Тараклий-

ском районе, семинар  открыла 
Татьяна Цуркану, председатель 
Ассоциации примаров и местных из-
бранников из Тараклийского района, 
примар села Виноградовка. ”Очень 
важно знать положения, принципы и 
преимущества Соглашения об Ассо-
циации с Европейским Союзом. Этот 
информационный семинар  поможет 
нам в работе с гражданами. Учиты-
вая, что населенные пункты на юге 
страны являются более изолирован-
ными с точки зрения информацион-
ной,  сегодня у нас есть возможность 
обсудить со специалистами все во-

просы, которые нас интересуют, по 
этому Соглашению”, - подчеркнул 
Цуркану. В информационном семи-
наре принял участие и председатель 
района Тараклия, Александр Гара-
новски, практически все примары 
района съехались на семинар.
В районе Стрэшень, семинар от-

крыл г-н Сергей Никула, замести-
тель председателя района Стрэшень, 
который отметил: ”Считаю, что этот 
информационный семинар необхо-
димым, особенно в нынешних усло-
виях. Важно, что как  представители 
Местной Публичной Администрации, 
так и граждане, должны знать, что 
означает Соглашение об Ассоциа-
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Если кто-то меня спросит, стоит  или не 
стоит участвовать в  столь масштабной ин-
формационной кампании примаров по всей 
стране, как это удалось КМВМ (Конгресс 
Местных Властей Молдовы), я бы ответил, 
что стоит и даже следует организовать  на 
различные темы. Таким образом, любое за-
интересованное лицо может узнать реалии 
на местах, из первоисточников. Иметь воз-
можность общаться с почти тысячей при-
маров населенных пунктов Молдовы и еще 
несколькими тысячами человек, которые 
переживают о том, как развиваются села 
и города в стране, это редкая  и исключи-
тельная возможность. Соглашение об Ассо-
циации с ЕС должно кем-то внедряться. В 
основном, люди, с которыми мы говорили, 
являются теми, кто будеут выполнять это 
Соглашение. С этой точки зрения, инфор-
мационная кампания была очень хорошо 
организована, с  идеяльной логистикой и 
очень хорошей командой: в области поли-
тики - Игорь Боцан (Ассоциация ADEPT), 
Эдуард Цугуй (IDIS Viitorul), Виталие Гэ-

мурарь (декан юридического Факультета 
ULIM), в экономическом-Адриан Лупушор, 
Александру Фалэ (Независимый Анали-
тический Центр „ EXPERT-GRUP”) в обла-
сти местной публичной администрации 
- Виорел Фурдуй, Ион Бескиеру, Александр 
Осадчий (КМВМ).

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ АСПЕКТЫ: 
 Очень хорошая посещаемость и большой 
интерес к тематике рассмотриваемой на 
семинарах. Кроме того, примары выбра-
ли населенные пункты для семинаров и 
принимали решение относительно по-
вестки дня для каждого района отдель-
но.

 Удалось избежать политизации кампа-
нии. Примары и государственные слу-
жащие, присутствующие на семинарах 
представляли  населенные пункты и уч-
реждения, но не политические партии. 
От этого, общая картина семинаров по-
лучилась весьма положительная. КМВМ 
собрал местных лидеров, а не политиче-
ских региональных лидеров. 

 Дискуссии не были гладкими. Были об-
суждены проблемы, связанные с децен-

трализацией, государственными закуп-
ками, конкуренцией, защитой секторов 
национальной экономики, налогообло-
жения и т.д. Люди ждут конкретных ре-
зультатов от внедрения Соглашения об 
Ассоциации: искоренение коррупции в 
государственных учреждениях, повы-
шение институционального потенциала 
государственных институтов и  органов 
местной публичной администрации. 
Мне очень понравилось настойчивость 
примаров в деликатной теме бизнес-
климата в Молдове. Браво, люди осозна-
ют, что без сильного бизнес - сообщества, 
в будущем в стране произойдет стагна-
ция.

 В ходе дискуссий все чаще я слышал о 
плане развития страны, программе де-
ятельности правительства на основе Со-
глашения об Ассоциации. На мой взгляд, 
это признак зрелости и гражданского 
духа.

 Существовал консенсус относительно 
внедрения Соглашения об Ассоциации. 
Примары признают,  что Соглашение 
обязательно должно осуществляться не 
только государственными учреждени-

ЖУРНАЛ КАМПАНИИ: УРОКИ И ВПЕЧАТЛЕНИЯ
Виорел Киврига: 

”Информационная кампания была очень 
хорошо организована, с превосходной 
логистикой и прекрасной командой!”

ями, так как это делается у нас, но ко-
нечными бенефициарами: местными 
органами власти, бизнес-сообществом, 
неправительственными организациями, 
научными кругами и т.д. 

 Много говорилось о  коммуникации, рас-
пространении информации, передаче 
опыта и знаний. Здесь, конечно, необ-
ходимо все изменить, потому что есть 
пробел, который должен быть заполнен 
на профессиональном уровне.

МЕНЕЕ ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ СТОРОНА: 
 Местные средства масс-медиа прист-

ствовали повсеместно, а вот национальных 
не было нигде. Вероятно есть темы поваж-
нее чем те, ч о связаны с остальными на-
селенными пунктами, нахлдящимися за 
пределами Кишинева.

И пожелание из Тараклии, которые 
звучали и в других районах Молдовы: „До-
рогие представители власти, не бойтесь 
приездать к нам. Ожидаем вас с теплыми 
чувствами в любое время. А то слышим вас 
и видим только во время избирательной 
кампании!”
Семинары проводились в рамках про-

екта ”Кампания по информированию Мест-
ных Органов власти по вопросам евро-
пейской интеграции и по Соглашению об 
Ассоциации Республики Молдова с Евро-
пейским Союзом” и является частью широ-
кой кампании по информированию ”Мол-
дова, Европа”, реализуемой при поддержке 
Фонда за  Открытое Общество и Фонда « 
Сорос-Молдова».

ции с Европейским Союзом, а также 
его  принципы и  преимущества”, 
- подчеркнул Никула. Также слова 
приветствия участникам выразила 
г-жа Валентина Касьян, примара го-
рода Стрэшень.
И в районе Резина, семинар 

пользовался повышенным инте-
ресом со стороны представителей 
местного публичного управления. 
Семинар  открыла Элеонора Гра-
ур, председатель района Резина. ”Я 
считаю, что этот информационный 
семинар  является  полезным и не-
обходимым, и тема его представля-
ет интерес как для примаров, так и 
для секретарей и специалистов  при-
мэрий” - заявила Граур. Михаил 
Чеботарь, примар города Резина, 
приветствовал присутствующих и 
поблагодарил КМВМ за организа-
цию мероприятия.
Содержание и важность Согла-

шения об Ассоциации с Европейским 
Союзом обсудили с примарами Ад-
министративно-Территориального 
Образования Гагаузия. В Комрате, се-
минар открыл г-н Николай Готишан, 
председатель Ассоциации примаров 
и местных избранников из АТО Га-
гаузии, примар с. Бешгез, который 
поприветствовал присутствующих 
и поблагодарил КМВМ за органи-
зацию мероприятия. ”Я считаю, что 
этот информационный семинар при-
ветствуется и, конечно, необходим. 
Информация, которая будет пред-

ставлена  экспертами, поможет нам 
лучше узнать аспекты Соглашения 
об Ассоциации, связанные с местной 
публичной администрации, вопро-
сы политического и экономического 
характера. Таким образом, сегодня у 
нас есть возможность получить от-
веты на все вопросы, которые инте-
ресует  представителей местного пу-
бличного управления”, - подчеркнул 
Готишан
Также  участников поприветст-

вовал  господин Михаил Формузал, 
башкан АТО Гагаузия. Он выразил 
недоверие в отношении целесоо-
бразности подписания Соглашения в 
контексте нынешних социально-эко-

номических условий, в которых на-
ходится наша страна. ”Мы должны 
внимательно проанализировать, ка-
кие будут последствия этого Согла-
шения и не делить общество на « за 
« или « против”, - отметил Формузал. 
Г-жа Татьяна Бадан, председатель 
КМВМ отметила, что КМВМ как апо-
литичная  организации представляю-
щая органы МПУ представительной 
местной администрации, выполняет 
неукоснительно обязательство ин-
формировать примарах  обо всем, что 
может повлиять на их деятельность.
В ходе семинара эксперты 

КМВМ Виорел Фурдуй и Алексан-
дру Осадчи, высказали  мнение 

о  децентрализации, месте и роли 
Местного Публичного Управления в 
контексте Соглашения об ассоциа-
ции. Далее  эксперты Игорь Боцан и 
Виорел Киврига представили инфор-
мацию по  политическим и экономи-
ческо вопросам  Соглашения об Ассо-
циации между Республикой Молдова 
и Европейским Союзом.
В районе Кантемир, семинар 

открыл г-н Андрей Малашевский, 
председатель района, который 
приветствовал участников. Он от-
метил важность того, что предста-
вители местной администрации 
и местных сообществ будут знать, 
каковы преимущества и принци-

пы Соглашения об Ассоциации. В 
результате обсуждения с эксперта-
ми, участники получили ответы на 
все поставленные вопросы. В ходе 
встречи, участники этой информа-
ционной сессии, получили набор 
информационных материалов, ко-
торые помогут в лучшем и более 
глубоком  познании Соглашения об 
ассоциации.
В Басарабяска, семинар открыл 

г-н Василе Бачу, председатель Ас-
социации примаров и местных из-
бранников из района Басарабяска, 
примар с. Садаклия, который попри-
ветствовал участников. Он сказал, что 
это очень важно, что представители 
местной администрации и местных 
общин, будут знать, какими являются 
преимущества и принципы Согла-
шения об Ассоциации, в частности, в 
контексте социально-экономических 
условий, в которых находится наша 
страна.
В рамках семинара, эксперт 

КМВМ Ион Бескиеру, высказался 
о  децентрализации, месте и роли 
Местного Публичного Управления в 
контексте Соглашения об ассоциа-
ции. Далее, эксперты Виталие Гаму-
рарь и Анатолие Фала представили 
информацию по вопросам полити-
ческого и экономического развития 
страны в результате реализации Со-
глашения об Ассоциации между Ре-
спубликой Молдова и Европейским 
Союзом.
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В связи с этим, в сентябре 
2012 года, Конгресс Местных Вла-
стей Молдовы (КМВМ) развернул 
внедрение проекта „Укрепление 
Местных Органов власти в области 
управления службы Водоснабже-
ния и Канализации”, при финан-
совой поддержке Агентства США 
по Международному Развитию 
(USAID). Целью этого проекта была 
консолидация потенциала местных 
органов власти в сфере управления 
и услуг, поставок воды и канали-
зации в Республике Молдова, по-
скольку Местное самоуправление 
находится к непосредственной бли-
зости  к потребностям граждан и, 
соответственно, несет  прямую от-
ветственност за наличие и качество 
услуг. Таким образом, будучи самое 
представительной организацией 
КМВМ предложил комплексный 
подход к теме и сосредоточился на 
6 направлениях деятельности:

1. Улучшение финансово-эко-
номического менеджмента служ-
бы Водоснабжения и Канализа-
ции - В рамках этого направления 
деятельности, эксперты КМВМ 
реализовали  углубленную диаг-
ностику системы водоснабжения и 
канализации и разработали после-
довательный спектр  предложений 
по изменению законодательства, 
на основании выявленных про-
блем. В то же время были найде-
ны решения актуальныхпроблем 
для восстановления сферы как для 
местной публичной администра-
ции так и для центральной. 

2. Рассмотрение области обе-
спечения водой и канализацией с 
перспективы децентрализации – 
Это направление было рассмотре-
но с точки зрения анализа системы 
управляющих служб водоснабже-
ния и канализации с перспективой 
сохранения и продвижения автоно-
мий и местной демократии. 

3. Исследование аспекта соб-
ственности сетей водоснабжения 
и канализации – это чрезвычайно 
важный и сложный в настоящее 
время аспект. В этом смысле были 
изучены компоненты из которых 
состоит сеть водоснабжения и ка-
нализации, кому принадлежит, 
каковы права и обязанности хозяев 
etc. В результате на конечном эта-

пе исследований и документиро-
вания эксперты КМВМ высказали 
свое видение относительно юри-
дического статуса системы обес-
печения водой и канализацией, 
обозначили актуальные проблемы, 
а также предложили пути разре-
шения обнаруженных проблем че-
рез призму принципов локальной 
автономии и децентрализации. 

4. Исследование возможностей 
межрегионального сотрудничества 
в области водоснабжения и обес-
печения канализацией – учитывая 
то, что новые требования европей-
ской реальности предполагают эф-
фективность затрат и регионали-
зацию услуг, межрегиональное 
сотрудничество кажется станет 
единственным реальным решением 
в подготовке Местной публичной 
администрации к новым  видам 
финансирования органов местной 
власти. КМВМ исследовал также и 
практические аспекты проблемати-
ки в точки зрения установления кри-
териев создания службы основанной 
на принципах сотрудничества, кото-
рое объединит многие сообщества и 
улучшит экономическуую и финан-
совую эффективность.   

5. Консолидация включитель-
ного подхода в сферу обеспечения 

водой и канализацией в перспек-
тиве обслуживания групп социаль-
но уязвленных людей и учитывая 
гендерное равенство – этот аспект 
рассматривается путем установле-
ния проблем с которыми сталкива-
ется МПА в процессе обеспечения 
водой и канализацией социаль-
но обездоленных людей, а также 
определение путей улучшения до-
стпупа в этому типу услуг.

6. Институциональная консо-
лидация Конгресса местных вла-
стей в Молдове – по этому аспекту 
был разработан целый спектр по-
лезных  рабочих инструментов, ко-
торые позволят улучшить админи-
стративно-финансовый потенциал 
КМВМ, долгосрочнокть результа-
тов и не ктолько в рамках реали-
зации проектов но и в перспективе 
дальнейшей деятельности.  
В настоящее время, законода-

тельство и опыт в данной области 
больше внимания уделяет цен-
трализации службы и разрешает 
проблемы будущего на уровне 
оператора и МПУ, часто без учета 
специфики территории. Именно 

поэтому, вмешательство КМВМ, 
которые постоянно продвигают 
интересы местных органов влас-
ти, придерживаясь политики де-
централизации обеспечивает тот 
угол зрения, который необходим 
для повышения эффективности 
службы. Это посыл очень важен в 
ситуации, когда законодательство 
о компетенции Местных Органов 
власти создает больше путаницы, 
чем ясности в деятельность мест-
ных примаров, которые отвечают 
непосредственно перед гражда-
нином за предоставление либо 
качество оказываемой услуги. 
Соответственно, КМВМ и предло-
жил, посредством своих докладов, 
которые разработал облегчить и 
опосредовать  конструктивный 
диалог между местными орга-
нами власти и ответственными 
лицами в рамках администрации 
центрального управления, среди 
которых Государственная Канце-
лярия, представители профиль-
ных министерств, Парламент Ре-
спублики Молдова и партнеры по 
развитию.

КМВМ: МИССИИ 
ПО ДОКУМЕНТИРОВАНИЮ, 
РЕШЕНИЯ 
ПО РЕФОРМИРОВАНИЮ
Проект реализованный КМВМ 

дает представление снизу вверх 
обо всей системе управления служ-
бы Водоснабжения и Канализации, 
через призму видения местных ор-
ганов власти и проблем, с которы-
ми они сталкиваются ежедневно. В 
связи с этим, на всех этапах проек-
та, учитывались мнения предста-
вителей местных публичных вла-
стей Молдовы, начиная со сбора 
вопросов путем прямых и косвен-
ных консультаций  до определения 
принятия решений  и формулиро-
вания консолидированных мнений. 
Так КМВМ провел более 20 оз-

накомительных визитов в террито-
рии, где эксперты КМВМ имели воз-
можность собирать информацию на 
месте, непосредственно от предста-
вителей местных администраций, 
специалистов в области водоснаб-
жения и канализации,  операторов 
и представителей социально уяз-
вимых групп населения. Эти визи-
ты имели региональный характер 
и касались как сел, так и города. 
Кроме того, были организованы 
круглые региональные  столы в Бэ-
лць, Единец, Чимишлия, Кэушень, 
Кахул и Кишиневе, в ходе кото-
рых  выяснялись мнения примаров 
и операторов услуг Водоснабжения 
и канализации по результатам дан-
ных собранного анализа анализа и 
выводов экспертов.
Целесообразно указать на то, 

что эксперты КМВМ тесно сотруд-
ниччали с Министерством охраны 
окружающей среды. Они участво-
вали в заседаниях Координаци-
онного Совета Сектора Водоснаб-
жения и постоянно представляли 
мнение МПУ. Впоследствии, в ре-
зультате этих дебатов, были сфор-
мулированы выходы из ситуации 
и определились  несколько реше-
ний, которые были обсуждены в 

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ВОДОЙ И КАНАЛИЗАЦИЕЙ: 

ВЫЗОВЫ ДЛЯ МЕСТНОЙ ПУБЛИЧНОЙ АДМИНИСТРАЦИИ, 
ПРИОРИТЕТЫ ДЛЯ КМВМ! 

Одна из самых больших проблем, с которыми сталкивается 

Республика Молдова в процессе сокращения масштабов нищеты 

и достижения мировых целей это (не)существование услуги водо-

снабжения и канализации качественное и соответствующее миро-

вым стандартом. Отсутствие доступа к безопасной питьевой воде и 

канализации являются  реальностью для многих людей в сельской 

местности  Республики Молдова, поэтому не удивительно, что про-

блема водоснабжения и канализации находится на повестке дня 

многих институтов развития. Эти проекты,   отличающиеся эпизо-

дичностью и  непоследовательностью, в том числе с точки зрения 

финансирования, а также проблематикой ненадлежащего управ-

ления всей системы, не обеспечивают долгосрочную перспективу в 

создании качественных услуг в Молдове.  
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ходе совместной форму, а именно 
Национальной Конференции в об-
ласти Водоснабжения в Молдове, 
посвященный всемирному Дню 
Воды. Также в этот период  эк-
сперты КМВМ приняли участие 
в Национальной конференции по 
запуску новой стратегии защиты 
окружающей среды, где высказали 
свою точку зрения по многим во-
просам. В ходе встречи, координа-
тор-резидент ООН, Никола Харрин-
гтон-Бюхей, - отметила решающую 
и важную роль  органов местного 
самоуправления в процессе разра-
ботки национальных стратегий.

„Проблемы в данной сфере 
следует рассматривать через при-
зму МПУ. Именно поэтому, дея-
тельность, которую осуществляет 
КМВМ очень важна. Это абсолютно 
важно, чтобы в процессе разработ-
ки Национальных стратегий  был 
услышан голос и Местных Органов 
власти, потому что руководство 
лучше знает ситуацию на местах, 
проблемы людей, которые оказали 
вотум доверия, в надежде, что та-
ким образом будут решаться про-
блемы”, - отметил чиновник. 
В целях избежания синергии, 

КМВМ ориентировал свою  деятель-
ность на более широкий формат, со 
все национальными и международ-
ными участниками, работающими 
в сфере водоснабжения и обеспече-
ния канализацией, как и с  каждым 
в отдельности. В этом смысле боль-
шой вклад внесли GIZ, SDC, APASAN, 
ПРООН, LGSP, представителислужб 
водоснабжения и обеспечения кана-
лизацией и, конечно, представители 
местных органов власти, которые 
способствовали идентификации ре-
альных решений, призванных раз-
блокировать механизмы управле-
ния службы.
КМВМ способствовал актив-

ному обмену опытом и лучшими 
практиками между местными ор-
ганами власти Молдовы и  МПУ в 
Литве, Латвии, Польше, Румынии, 
Болгарии, Норвегии, США, Слова-
кии, Чехии, Венгрии, Швеции. В 
ходе этих визитов были затрону-
ты различные темы, касающиеся 
создания и управления услугами 
водоснабжения и канализации, 
интеграции социально уязвимых 
слоев и гендерный аспект в этом. 
Отличная возможность сотрудни-
чества, которую получила  груп-
па из 40 примаров Молдовы -это 
участие в Международной ярмар-
ке  муниципалитетов NEXPO 2013, 
в рамках которой примары имели 
возможность пообщаться со сво-
ими коллегами из разных стран о 
проблемах, с которыми сталкива-
ются ипознакомиться с моделями 
разрешения трудностей в этом сег-
менте, которые уже успешно при-
меняются на практике. 
На протяжении двух лет КМВМ 

накопил богатый опыт в данной сфе-

ре, который удалось сосредоточить в 
ряде исследований, которые прихо-
дят на помощь Местным органам 
Власти в построении современных 
сообществ соответствующих  новым 
европейским стандартам. 
Таким образом, была прове-

дена детальная финансово-эко-
номическая диагностика сектора 
водоснабжения и канализации. Ис-
следование было основано на фи-
нансовой отчетности, статистике и 
данных, собранных в опросах рас-
пределенных среди операторову-
слуг и Органов Местного Публич-
ного управления I Уровня, с целью 
выявления проблем и решений, ко-
торые подойдут как для больших 

операторов, так и для услуг в рам-
ках сообществ. В рамках этой до-
кументальной деятельности  были 
опрошены непосредственно и по 
телефону жители и лица, прини-
мающие решения из нескольких 
населенных пунктов на севере, юге 
и в центре республики. Предста-
вительная выборка предоставила 
возможность многосторонне из-
учить проблему.            
Помимо финансово-экономиче-

ского аспекта деятельности, были 
проанализированы тарифы, поря-
док их установления и норматив-
ные акты, которые их регулируют. 
Кроме того, были проанализирова-
ны положения законодательства, 
касающиеся права собственности 
на активы, через призму отноше-
ний между местными органами 
власти и операторами водоснабже-
ния и канализации. 

КМВМ, ПРОМОУТЕР 
ПРАВ МПУ
Оба исследования, помимо 

подробного и последовательного 
анализа приводят рекомендации и 
конкретные предложения для цен-
тральных органоы власти по совер-
шенствованию законодательства 
в данной области, путем отказа от 
инициативы централизации. Вме-
сте с тем, решения определены в 
европейском духе и поддерживают 
укрепление местного самоуправле-
ния, как основного требования ЕС.
Исследования были представлены 
МПУ в рамках мероприятий реги-
онального масштаба, которые были 
организованы в Единцах и Кагуле. 

Впоследствии, мнения и рекомен-
дации должны быть отражены в 
документах, которые будут пред-
ставлены на рассмотрение людям 
принимаюзим решения в составе 
Правительства и Парламента, в ходе 
текузей законодательной сессии. 
КМВМ принимает активное учас-
тие в разработке и доработке проек-
та закона о государственной службе 
Водоснабжения и Канализации, 
из этой деятельности выкристал-
лизовались  3 мнения важных 
для изменений в лучшую сторону 
вданной области. Путем перегово-
ров и кампаний лоббирования, эк-
сперты КМВМ получили дополни-
тельные полномочия для местных 

властей, и модель  принятия та-
рифов в духе принципов местного 
самоуправления. 
Также КМВМ в качестве члена 

рабочей группы по разработкесек-
торальных  стратегии ситем водо-
снабжения и канализации, прини-
мает активное участие в процессе 
согласования национальной Стра-
тегии Водоснабжения и Канали-
зации, где массивно настаивается 
на необходимости регионализации 
услуг и сотрудничества между со-
обществами  в целях достижения 
экономической и финансовой ощу-
тимой эффективности .     

АССОЦИАЦИЯ -
СЛОВО ПОРЯДКА
Профессор Роберт Херцог, эк-

сперт Совета Европы, подтвердил 
требования КМВМ: „Не нужно изо-
бретать велосипед, вопрос сотруд-
ничества-это универсальная про-
блема для всех стран и касается 
как  маленьких населенных  пун-
ктов, так и больших. Экономика нас 
заставляет, чтобы мы производили 
публичные услуг и благоустраива-
ли инфраструктуры, а в некоторых 
областях публичной администра-
ции невозможно это сделать из-за 
нехватки человеческих ресурсов, 
или финансовых. Не существует 
пятьдесят решений  этой пробле-
мы, а только три. Межрегиональ-
ное сотрудничество, одно из них 
выглядит сложным только на пер-
вый взгляд. Молдова не должна 
принять  французскую, испанскую 
или польскую  модель межреги-
онального сотрудничества, но и 

выбрать модель, которая подхо-
дит ей лучше всего с точки зрения 
еем специфики. Публичные деньги 
имеют тенденцию сокращаться, 
и для того, чтобы иметь доступ к 
этим средствам надо положить на 
стол очень привлекательные про-
екты . Это позволит создать кон-
куренцию среди местных органов 
власти, соответственно, кто будет 
первым, тот и получит эти деньги.” 
В связи с этим, КМВМ подготовил 
исследование, в котором изучил 
возможность взаимодействия со-
обществ в Республике Молдова, в 
контексте действующего законо-
дательства, и определил возмож-
ные организационно-юридические 

формы. Исследование представля-
ет собой практическое практиче-
ский правовой гид , предназначен-
ный для местных органов власти,  в 
котором указаны действия, ко-
торые необходимо предпринять 
для установления сотрудничества 
между административно-террито-
риальными единицами. 
Выводы и рекомендации иссле-

дования были выдвинуты в качест-
ве законодательных предложений, 
которые на данный момент нахо-
дятся в процессе рассмотрения в 
Государственной Канцелярии.

  

НАДЕЖНЫЕ ИСТОЧНИКИ 
ВОДЫ ДЛЯ ВСЕХ ГРАЖДАН
Также  в рамках проекта, КМВМ 

подготовил Исследование „Доступ 
социально уязвимых групп населения 
к услугам водоснабжения и канализа-
ции”. Его  целью стало определение 
проблем, с которыми сталкивают-
ся органы местного управления в 
процессе обеспечения услуг водо-
снабжения и канализации для соци-
ально-уязвимых групп населения и 

выработку решений по повышению 
доступности услуг водоснабжения и 
канализации для них.
В результате деятельности по 

сбору данных и консультации, при-
мары имели возможность предста-
вить свой опыт работы в этом сег-
менте, а также модели по которым 
определяются тарифные политики 
для уязвимых групп населения. 
Переговоры с руководством   позво-
лили идентифицировать и оценить 
риски, вызовы и стадии реализации 
концепции гендерного равенства 
и уязвимых групп населения при 
доступе к услугам водоснабжения 
и канализации в Молдове. Прима-
ры отметили, что, часто, финансо-
вые возможности местных органов 
власти по поддержке социально 
уязвимых групп ограничены. Это 
потому, что центральные власти 
обладают компетенцией но не  ма-
териальными ресурсами. Выводы и 
рекомендации, выявленные в ходе 
исследования были отражены в до-
кументе политик, на основе которо-
го,  должен быть подготовлен набор 
законодательных изменений. 
Данный проект позволил нам 

институционально развиться и  
укрепить возможности КМВМ че-
рез совершенствование системы 
административно-финансового 
менеджмента, разработку одного 
документа по внутренним проце-
дурам и разработку нового страте-
гического плана КМВМ на ближай-
шие 5 лет. А для распространения 
и укрепление коммуникационных 
возможностей был разработан 

стратегический план модернизи-
рована и принят.  
Мы твердо убеждены в том, что 

результаты, полученные в рамках 
данного проекта позволят Местным 
органам власти  получить доступ к 
фондам и создать инвестиционный 
стабильный и привлекательный 
климат  в сообществах в Республи-
ке Молдова. Предложения внести 
изменения в законодательство, 
разработанные КМВМ позволят 
примарам создавать публичные 
качественные услуги, эффективные 
и жизнеспособные на пользу гра-
ждан, а разработанные инструмен-
ты помогут  в процессе укрепления 
институционального потенциала и 
будут обеспечивать стабильность 
достигнутых результатов.
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МОСТЫ ДЛЯ МПУ

По приглашению примара по 
профессии экономиста Мариа-
ны Гажу в мероприятии приняли 
участие представители многих ту-
ристических зон Румынии, а также 
гости из Болгарии, Греции Турции 
и Молдовы. 
В результате заключения со-

глашения о сотрудничестве между 
Конгрессом Местных Властей 
Молдовы (КМВМ) и Ассоциация 
Коммун Румынии (ACoR), на 
фестивале в Кумпэне были пред-
ставители населенных пенктов по-
братимов и делегация из 40 при-
маров Республики Молдова.
Событие стартовало 13 сен-

тября  с конференции на тему ,, 
Презентация проектов в среднес-

рочной и долгосрочной перспекти-
вами для развития и продвижения 
Дельты Дуная и побережья Румы-
нии”. Затем гости из страны и из-
за рубежа были приняты с самыми 
высокими почестями и по тради-
ции гостеприимства. На въезде в 
населенный пункт молодые люди, 
одетые в красивые национальные 
костюмы встречали примаров и 
проводили на место торжеств на 
стадион этого населенного пункта . 
Два дня были посвящены   га-

строномии -  румынской и ин-
тернациональной кухне,  этног-
рафическому и фольклорному 
наследию, на мероприятия были 
приглашены представители не-
скольких туристических регио-

Коммуна Кумпэна в Румынии стала принимающей 

стороной Международного фестиваля   „Плод Земли - 

Дни Урожая в Кумпэне“.   13-14 сентября 2014 года, мэр 

города созвал всех друзей и партнеровна   XII фестиваля, 

который не просто стал традицией. он призван закреплять 

неразрывные связи   с землей, но и углублять дружеские 

отношения между примарами из разных уголков мира.  

ного управления, Министерства 
сельского Хозяйства, Управления 
сельского Хозяйства и Развития 
Сельских населенных пунктов Кон-
станцм, Торгово-промышленной  
палаты,  Префект Уезда Констан-
ца, Совета Уезда Констанца, пре-
стижных фирм из уезда и страны, 
а также компаний сельскохозяй-
ственного профиля или производ-
ства продуктов питания,местных 
сельскохозяйственных производи-
телей  и из других городов страны.
Присутствующие смогли охна-

комиться с продукцией на стендах, 
материалами и туристическими 
презентациями, приняли участие 
в  гастрономических ателье и по-
сетили выставки животных и птиц. 
В программе нашли отражение 
выступления музыкальных и фоль-
клорных танцев, конкурсы, сюр-
призы для молодых людей ком-
муны, призы а номинации самые 
хорошие хозяева, для пар, которые 
праздновали 50 лет в браке. Куль-
минацией праздника стал впечат-
ляющий фейерверк. 
Во второй день фестиваля со-

стоялся спектакль в память Ливиу 
Василикэ.
На мероприятии присутст-

вовали и представители ЮНЕ-

СКО из Греции. Также в нем 
принял участие ЕВП Теодосие Ар-
хиепископ  Томиса, ныне Констан-
цы и Церкви  Гармонии «Armonia». 
В 14.45 состоялось мероприя-
тие, которое стало традицией, в 
рамках которого гости продегу-
стировали огромную плацинду 
- ее длина составила  35 метров.
Молдавские примары были впе-
чатлены увиденном и услышан-
ном на этом мероприятии. Они 
обсудили проблемы и возможно-
сти местной публичной админи-
страции с примарами  Румынии, а 
также из других стран. Обсужде-
ния  касались межмуниципаль-
ного сотрудничества в оказании 
услуг и привлечения европейских 
фондов, управления рисками на 
местном уровне и доступ к евро-
пейским фондам для развития 
местных сообществ, участия мест-
ных органов власти в определении 
приоритетных областей для обла-
дания  европейскими фондами, 
постоянного информирования о 
возможностях финансирования, 
сотрудничества и связи с населен-
ными пунктами в Румынии для 
содействия в привлечении евро-
пейских фондов для крупных про-
ектов инфраструктуры. 

нов Румынии, Болгарии, Греции, 
Израиля и Республики Молдова. 
Местная администрация комму-
ны Кумпэнэ  была рядом во время 
празднования, а также представи-
тели органов центрального публич-
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NALAS: КОНСОЛИДАЦИЯ 
ЧЕРЕЗ ПОЗНАНИЕ

„Ответственные Сети Ассоци-
аций местной публичной адми-
нистрации Юго-Восточной Евро-
пы (NALAS) по информированию 
играют важную роль в Системе 
Управления знаниями NALAS, 
будучи ответственными за фор-
мирование знаний и их распро-
странение на национальном уров-
не, а также организуют  NALAS в 
странах Юго-Восточной Европы”, 
- отметила менеджер по управ-
лению познаниями  NALAS Елена 

Яневска . „Поэтому очень важно, 
что мы ценим эту роль, и мы га-
рантируем, что мы все работаем 
на пользу местных органов власти 
в наших регионах”, - подытожил 
г-жа Яневска. В рамках встречи 
участники обсудили стратегиче-
ский план NALAS и деятельность, 
проводимую на перспективу ме-
неджмента знаниями, обсуждали 
в деталях задачи и свои обязан-
ности, а также то, как улучшить 
свою деятельность, которая будет 
способствовать предоставлению 
более качественных услуг для 
членов NALAS, Ассоциаций  Мест-

ных Органов власти и их членов 
-  Местных органов Власти. 
Ежегодное собрание включи-

ло также два рабочих ателье по 
управлению знаниями: 1. изме-
нение поведения и инструменты 
управления знаниями; 2. управле-
ние на основе результатов. Упраж-
нения для укрепления команды в 
ежегодной встрече усиливают вза-
имодействие и облегчают общение.
Следует отметить, что Конгресс 

Местных Властей Молдовы (КМВМ) 

является полноправным членом 
NALAS и активно участвуют в за-
седаниях рабочих Групп, круглых 
столов, конференциях, ярмарках и 
выставках. КМВМ является делега-
том NALAS, ответственным за на-
циональный менеджмент знаний.
Центр знаний NALAS являет-

ся основной платформой знаний 
для местных властей Юго-Вос-
точной Европы, направленный на 
расширение возможностей членов 
Ассоциации органов местного пу-
бличного управления (ОМПУ), для 
лучшего управления на основе об-
мена знаний и опыта через мест-

ную и региональную деятельность 
такую как пилотные проекты для 
облегчения доступа своих членов 
к знаниям; для обмена опытом и 
знаниями с местными органами 
власти и Ассоциациями местного 
управления в странах с переход-
ной экономикой. NALAS также 
поддерживает  усилия членов, что-
бы стали достойными представи-
телями местных властей, которые 
в состоянии вести переговоры с 
правительством и международ-
ными организациями в интересах 
граждан  региона, который они 
представляют. 

Три рабочие группы 
NALAS собрались, 
чтобы обсудить тему 
Территориальной 
привлекательности  в 
Юго-восточной Европе 
В период с 1 по 4 сентября 

2014 года, представители Кон-
гресса Местных Властей Молдовы 
(КМВМ) приняли участие в семи-
наре по привлекательности терри-
тории, организованном в рамках 
проекта „Оценка территориальной  
привлекательности  в Юго-Восточ-
ной Европе“ (Attract-ЗЕЕ), в кото-
ром приняли участие три рабочие 
группы Сети Ассоциаций Местных 
Властей Юго-Восточной Европы 
(NALAS) в городе Скопья, Маке-
дония. Около 30 специалистов в 
области городского планирования, 
управления твердых отходов и 
сточных вод, а также устойчивого 
туризма познакомились с концеп-
цией привлекательности терри-

торий и методологией развития 
качества и привлекательности тер-
риториальных единиц, разработан-
ной в рамках проекта SEE Attract.            

«Привлекательность предпо-
лагает способность облагоражи-
вать и сохранять субъектвы(и 
объектов) в других местах», - под-
черкнул Боран Ивановски, ру-
ководитель Проекта NALAS для 
проекта SEE Attract. „Общий ана-
лиз территориального капитала, 
разработанного в рамках проекта 
включает в себя: капитал окружа-
ющей среды, антропный капитал 
антропный,  социально-культур-
ный, экономический капитал / че-
ловеческий / институциональный“.
Ателье по изучению  систем 

территориального мониторинга 
представило анализ того, как разви-
вать общие рамки этой цели. Были 
обсуждены  специфические показа-
тели привлекательности террито-
рии, а также сбор данных, создание 
и картографическая презентация 
этих показателей и т.д.
Леон Кобетиц представил слу-

чай о территориальной привлека-
тельности в Словении на уровне 
населенных пунктов, то время как 
Андрас Гути из Венгрии  вынес на 

обсуждение, создание сети коорди-
нации политики и рамок привле-
кательности территории, а также 
разработку планов участия заинте-
ресованных сторон на местах.

 Цель проекта „Оценка терри-
ториальной привлекательности 
в Юго-Восточной Европе „,- ко-
торый был завершен до конца 
сентября 2014 года, - создание 
концепции, а также полезные 
инструменты для лиц, принима-
ющих решения, чтобы повысить 
качество решений в развитии. Ре-
зультаты проекта будут исполь-
зованы людьми, принимающими 
решения в улучшении сотрудни-
чества и для создания сетей на 
уровне Юго-Восточной Европы, в 
целях усиления роли территори-
альных знаний в развитии спло-
ченности и экономического роста 
в Юго-Восточной Европе.
Как следствие проекта был 

разработан совместный план тер-
риториального мониторинга, Отче-
ты качества и привлекательности 
территориальных транснациональ-
ных / национальных, а также ре-

гиональных единиц, Руководство 
по координации политик, а также 
создание и / или укрепление по-
стоянных сетей  заинтересованных 
сторон для согласования различ-
ных политическ, целей и меры для  
реализации. Больше информации о 
проекте SEE Attract на сайте: www.
attract-see.eu.
На базе центра знаний NALAS 

находятся рабочие группы, которые 
объединяют лучших специалистов 
в регионе, сотрудников ассоциаций 
и компетентных профессионалов, 
работающих в органах местной 
власти. Эти практики являются 
теми, кто в своей ежедневной рабо-
те  сталкивается непосредственно с 
последствиями и проблемами, ко-
торые лежат в основе политик и за-
конов, определяющих  определяют 
систему местного самоуправления. 
Так, в ведениих NALAS находятся 6 
рабочих тематических  групп, в том 
числе развитие ассоциаций, нало-
говой децентрализации, городское 
планирование, энергоэффектив-
ность, управление твердыми отхо-
дами и водными ресурсами,  устой-
чивого туризма, в рамках которых 
КМВМ делегировал своих постоян-
ных представителей.

В период с 9 по 12 сентября  2014 года, представитель Кон-

гресса Местных властей Молдовы (КМВМ) принял участие в 

ежегодной встрече национальных групп, ответственных за ин-

формирование, которая прошла в Хорватском городе Донья 

Стубица, с целью обсудить ключевые проблемы в их деятель-

ности, а также консолидировать усилия в дальнейшем. 
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В течение двух дней, участ-
ники форума, заинтересованные 
в развитии децентрализации, ре-
форме местного самоуправления 
и территориальном развитии  об-
судили возможности влиять на 
процесс принятия решений мест-
ными  органами власти, а также 
способы  децентрализации и рас-
пределения ресурсов в интересах 
органов местного самоуправления.
Ключевые вопросы, обсуждаемые на 
Конференции, касались: кампании, 
лоббирования и представление инте-
ресов МПУ на национальном уровне; 
способы закрепления Ассоциаций 
МПУ в Украине; роль и взаимодей-
ствие объединений в реализации ре-
формы местного публичного управ-
ления; защита местного публичного 
управления посредством различных 
институтов гражданского общест-
ва; международный опыт в защите 
интересов местного самоуправле-
ния; разделение полномочий между 
уровнями местного самоуправления 

(села, района, региона); способы эф-
фективного сотрудничества между 
сообществами территориальных 
единиц; изменения бюджетного за-
конодательства и налоговых льгот; 
повышение эффективности управле-
ния местных органов власти. 
Рядом с главными выступаю-

щими Конференции, такими как Во-
лодимир Гройсман, вице-премьер-
министр Украины; Павло Козырев, 
председатель Ассоциации Малых 
Городов Украины, мэр села Укра-
инка; Сергий Чернов, председатель 
Украинской Ассоциации Районных 
и региональных Советов и Регио-
нальных, глава Райсовета Харькова, 
особый вклад в дискуссии о роли 
ассоциаций местных органов влас-
ти в реализации реформы местного 
самоуправления и лоббирование, 
а также представление интересов 
органов местного управления при-
внес  Виорел Фурдуй, исполнитель-
ный директор КМВМ, Георге Рэйля-
ну вице-председатель КМВМ, мэр 

МПА, РЕФОРМА ЧЕРЕЗ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

26-27 сентября 2014 года, в украинском селе Украинка 
более 50 представителей местных органов власти Украины, 
а также  центральных органов и  МПУ  Республики Молдо-
ва, Болгарии, Хорватии и Польши, международные экспер-
ты  приняли участие в IX ежегодной Конференции Ассоциа-
ции Малых Городов Украины, посвященной „Роли ассоциаций 
в реформе местного самоуправления: представление и защита 
интересов местных органов власти“. 

г. Чимишлия и большая подруга  и 
“мама” КМВМ Гинка Тчиавдарова 
исполнительный директор Ассо-
циации МПА Болгарии (NAMRB). 
Огромный опыт Ассоциации МПА 
Болгария широко известен и ис-
пользуется в юго-восточной Европе, 
а опыт КМВМ, молодой ассоциации, 
но развивающейся, получил высо-
кую оценку коллег из Украины.
Участники  Конференции сощ-

лись на том,  что абсолютно необ-
ходимо создать платформу для ди-
алога между всеми ассоциациями 
местного публичного управления в 
Украине. Это приведет к формиро-
ванию „единого голоса” и усиление 
влияния на процесс принятия реше-
ний центрального правительства по 
вопросам   о местной публичной ад-
министрации. Местные органы влас-
ти Украины всех уровней должны 
разработать общее видение и план 
действий в целях ос  уществления 
эффективной реформы местного са-
моуправления.
Решения, принятые в рамках 

Конференции означают шаг вперед 
к предложенным  целям, а именно 
сильное местное управление, источ-
ники и каналы влияния на процесс 
принятия решений на национальном 
уровне, а также деятельность на бла-
го  граждан эффективная и транспа-
рентная.Мероприятие проводилось 

в рамках Дней Регионального 
Развития Севера, выпуск II, ор-
ганизованных Агентством Реги-
онального Развития „ Север“, в 
сотрудничестве с Примэрией го-
рода Сорока и Конгресс Местных 
Властей Молдовы.
Цель мероприятия являлась 

в томЭ, чтобы проинформиро-
вать Местные Органы власти в 
регионе, о хороших примерах 
управления в Латвии и Молдове, 
обмен опытом между страна-
ми, установление партнерских 
отношений, обсуждение Плана 
совместной деятельности КМВМ 
Республики Молдова и Латвии.
Со словами приветствия к 

участникам  круглого стола  вы-
ступила  г-жа Татьяна Бадан, 
председатель Конгресса Мест-
ных Властей Молдовы, а также  
Ион Бодруг, директор Агентства 
Регионального Развития Севера, 
Евгения Бутницка, представи-
тель Министерства окружающей 
Среды и Регионального Развития 
Латвии и Элита Кресс, председа-
тель Ассоциации Местных Орга-
нов власти в Латвии.
Александр Осадчий, эксперт 

КМВМ представил полную ин-
формацию о текущей ситуации 
в области Местного Публичного 
Управления и роли местных орга-
нов власти в экономическом и ре-
гиональном развитии Молдовы. 

УРОКИ 
ДЛЯ МПА

26 сентября  2014,  был проведен круглый стол 
представителей органов местной публичной адми-
нистрации Регионального развития Севера, под де-
визом  ”Эволюция органов местной публичной ад-
министрации в Латвии в контексте европейской 
интеграции. Примеры и положительная практика в 
Республике Молдова”.
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Мы, участники IX Ежегодной Конференции  ма-
лых городов Украины, на тему : «Роль Ассоциаций в 
реформе местного самоуправления: представление и 
защита интересов местного самоуправления «, кото-
рая состоялась 26 - 27 сентября 2014 года, в Украин-
ке,  приняли к сведению тот факт, что очень важно 
найти эффективные способы реализации концепции 
реформы местного самоуправления и проблемы защи-
ты интересов местного публичного управления, со-
здать сильное представительстворнаших  интересов 
в органах правительства.

В РЕЗУЛЬТАТЕ ДИСКУССИЙ, УЧАСТНИКИ 

КОНФЕРЕНЦИИ ПРЕДЛОЖИЛИ:

На тему  «Национальный конгресс мест-
ной публичной администрации является 
единственным гласом»: 

- Предоставление прав  Национальному Конгрессу МПУ 
на выдвижение законодательных инициатив в области 
регионального и местного развития; 

- Предоставление права Конгрессу обращения в Кон-
ституционный Суд в интересах местного публичного 
управления; 

- Предоставление права Конгресса  накладывать  „вето“ 
либо продвигать  проекты законодательных актов в 
области регионального и местного развития, которые 
противоречат интересам местных сообществ; 

- Инициирование изменений в Регламент кабинета ми-
нистров (право представлять проекты законов в Пра-
вительство); 

- Обязательное представительство Конгресса на заседа-
ниях Правительства и других государственных учре-
ждений; 

- Право Конгресса устанавливать состав делегации Ук-
раины в Конгрессе Местных и Региональных Властей 
Совета Европы; 

- Совершенствование и развитие Конгресса, как „уни-
кальный голос“ местных органов власти (изменение и 
введение в действие Регламента Конгресса, изменение 
акцента Ассоциаций в совместных действиях, созда-
ние постоянного секретариата Конгресса, поправки в 
Закон Украины „об Ассоцияциях МПУ”) 

На тему «Роль и взаимодействие Ассоци-
ации в реализации реформы местного са-
моуправления.  Внутренние консультации  
в рамках Ассоциаций»:

- Разработка чуткого регламента внутренних консульта-
ций в рамках Ассоциаций;

- Рекомендации для разработки регламента функциони-
рования Конгресса  и положение синхронизации сес-
сий Ассоциаций; 

- Предложить децентрализацию Академии Муниципаль-
ного Управления , укрепление региональной дирек-
ции; 

- Рекомендовать Академии Муниципального Управления 
создание рабочего отдела взаимодействия с малыми 
городами;

- Рекомендовать Ассоциациям разработать соответствую-
щие изменения в Закон Украины „об Ассоциациях МПУ»;

На тему «Пути эффективного сотрудни-
чества и объединения территориальных 
сообществ. Изменения налогового законо-
дательства и бюджета»: 

- Предложить Министерству Регионального Развития, 

Строительства и Жилья и коммунальных услуг Укра-
ины разработать и принять план совместных инфор-
мационно-коммуникационного сотрудничества для 
реализации реформы местного публичного управле-
ния, с определением сроков реформ, прозрачности ин-
формации; 

- Чрезвычайно важно завершить первый этап реформ в 
2015 году и организовать выборы в местные советы на 
новых основах; 

- Обеспечить рассмотрение и принятие проекта закона 
Украины „о Государственном Бюджете Украины на 
2015 год”, законодательства, бюджетной и налоговой 
политики , принимая во внимание замечания и пред-
ложения МПА; 

- Представить протокол разногласий с правом приложе-
нии к Закону о Бюджете; 

- Требовать изменения в деятельность Государственного 
Казначейства Украины и его территориальных органов 
в отношении исполнения местных бюджетов путем уста-
новления конкретных сроков исполнения платежных по-
ручений местных бюджетов и повышения ответственно-
сти должностных лиц в  Государственном Казначействе  
за нарушение этих сроков,  и дать исключительное право 
органам местной публичной администрации  установ-
ливать приоритеты платежных поручений. 

Предложения участников конференции  передать 
президенту Украины, премьер-министру Украины, Ми-
нистерству Регионального Развития, Национальной Ассо-
циации Местных Органов власти в Украине. 

Принята участниками IX Конференции малых горо-
дов Украины 
г. Украинка  26 - 27 сентября 2014

Р Е З О Л Ю Ц И Я
ЕЖЕГОДНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ МАЛЫХ ГОРОДОВ УКРАИНЫ 
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Председатель города  Резекне 
Латвия Александрс Батрашевичс 
отметил, что узы сотрудничества 
между городами Единец  и Со-
рока, с одной стороны, и город 
Резекне , с другой стороны, мож-
но развить в  экономической и 
культурной областях, а также в 
области обмена опытом  в реали-
зации проектов социально-эко-
номического развития.
Как примар Единец Констан-

тин Кожокару, так и примар го-

рода Сорока Елена Боднаренко, 
высоко оценили возможность 
подписания соглашения о со-
трудничестве с администрацией 
города Резекне  Латвии.

„Латвия - это больше, чем 
друг  Регионального  Развития 
Севера.  Латвия является для нас 
примером, на котором мы учим-
ся. Тот факт, что мы перешли на 
новый уровень сотрудничества, 
и именно в сфере местной адми-
нистрации, доказывает, что наши 

усилия начинают давать хоро-
шие результаты», - утверждает 
директор ADR Nord Ион Бодруг.
Евжения Бутницка, предста-

витель  Министерства Охраны 
окружающей Среды и Региональ-
ного Развития (VARAM) из Лат-
вии, отметила, что министерство, 
которое он представляет, будет 
продолжать содействовать укре-
плению такого сотрудничества с  
местными органами власти, а не-
правительственные организации 

ПАРТНЕРСТВО БЕЗ ГРАНИЦ
Города  Единнец  и Сорока  

будут сотрудничать с городом 
Рёзекне  из Латвии.  Два согла-
шения на этот счет были под-
писаны в Единцах и Сороках, 
в контексте второго выпуска  
Дней Регионального  Развития 
Севера, организованных  в пе-
риод с 24 по 27 сентября с.г., 
Агентством Регионального Раз-
вития „ Север „ (ADR Nord), под 
эгидой Министерства Регио-
нального Развития и Строитель-
ства, в партнерстве с Примэрией 
муниципия Бэлць и Примэрии 
городов Единец и Сорока.

в Латвии заинтересованы, чтобы 
было как можно больше приме-
ров успешного развития в север-
ной части Республики Молдова.
В церемонии подписания 

двух соглашений о сотрудниче-
стве приняли участие делегация 
Латвии, в состав которой вошли 
20 представителей местного пу-
бличного управления и непра-
вительственные организации из 
различных регионов Латвии.

www.adrnord.md
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КМВМ   провел  совместное совеща-
ние с представителями  местных органов 
власти с директором ГП”CADASTRU”, г-
жой Анжелой Матков. В заседании при-
няли участие представители Местного 
Публичного Управления I и II уровня, ко-
торые имели возможность  обсудить  во-
просы в кадастровой области, такие как: 
отсутствие эффективного взаимодейст-
вия между Территориальными Кадастро-
выми офисами (OTC) и МПУ, разграни-
чение земель, затраты по регистрации 
недвижимого имущества, процедуре ре-
гистрации и т.д.
Кроме того, в заседании участвова-

ли  Ион Стратулат, депутат Парламента 

Республики Молдова, который отметил, 
что осенью этого года будет принят ряд 
законов в области кадастра, которые пой-
дут на пользу  МПУ. Среди этих проектов 
есть и  закон № 2474 от 26.10.2012 г.,  
предоставляющий право органам мест-
ного самоуправления обращаться в Кон-
ституционный Суд и право на изменение 
назначения земли.
Участники заседания установили  на-

правления деятельности в данной области 
и порядок взаимодействия между мест-
ными органами власти и ГП”CADASTRU”. 
Этот  конструктивный диалог призван 
улучшить коммуникацию  и сотрудниче-
ство в будущем.

КМВМ  И ПРОГРАММА ЕС ДОЛГОСРОЧНЫХ 
ПРОЕКТОВ МЕСТНОГО РАЗВИТИЯ, 
НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ СОТРУДНИЧЕСТВА

2 октября 2014 года, представители Конгресса Местных Властей Мол-
довы (КМВМ) провели встречу с Франком Самол и Анатолием Копетс, 
главным экспертом программы Европейской Комиссии „Региональная 
Программа долгосрочных проектов местного развития” (SUDЕP), призван-
ной поддерживать городах Восточного Партнерства в реализации Планов 
Действий по Устойчивой Энергии (SEAP), в соответствии с Пактом прима-
ров (Convenat of Mayors). В ходе встречи КМВМ ознакомился с запущен-
ным проектом, были обсуждены его компоненты и возможности сотруд-
ничества между КМВМ и Программой SUDЕP.

Местные органы власти играют важную 
роль в смягчении последствий изменения 
климата, тем более, что 80% потребления 
энергии и выбросов CO2, приходится на го-
рода. Европейская комиссия выпустила в 
2008 году „Пакт мэров“ для поддержки уси-
лий местных органов власти в реализации 
политики устойчивого развития энергети-
ки. Пакт открыт для всех городов, которые 
решили присоединиться, в том числе из-за 
пределов Европейского Союза. Города во-
шедшие в Пакт примаров официально обя-
зуются внедрять   энергетические политики 
ЕС в отношении сокращения не менее чем 
на 20% выбросов парниковых газов в рамках 
реализации Планов Действий по Устойчивой 
Энергии (SEAP), инструмента упрощенного 
планирования , который представляет пра-
ктические меры и политики городов, кото-
рые будут его осуществлять для достижения 
своих целей. План Действий по Устойчивой 
Энергии  должен быть разработан и пред-
ставлен в течение года после утверждения и 
подписания Пакта советами городов. Города 
Пакта обязуется также представлять отчеты 
о мониторинге каждые два года на презен-
тации SEAP-сайта, информировать о степени 
реализации программы и о промежуточных 
результатах. 

В декабре 2013 года, около 5 424 городов 
из более чем 40 стран подписали Пакт мэров. 
В нем принимают участие  69 стран Восточно-
го Партнерства, из которых 19 представляли 
уже  План Действий по Устойчивой Энергии   
и ожидают, что большинство других сделают  
то же самое в начале 2014 года. Потому что 
большинство местных органов власти в реги-
оне „Восточного Партнерства „ обладают ма-
лым опытом в разработке проектов в области 
устойчивой энергетики. Механизм поддержки 
будет создан для того, чтобы помочь им под-
готовить проекты таким образом, чтобы обес-
печить наибольшее влияние и устойчивость. 
Этот компонент технической помощи являет-
ся частью большой программы Пакта мэров 
под названием “Региональная Программа 
добрососедства долгосрочных  проектов мест-
ного развития (SUDЕP)”. Программа SUDЕP 
будет осуществляться с помощью четырех ос-
новных компонентов, и  охватывать  регионы 
в рамках Европейской Политики Соседства 
Востока и Юга. Восточный компонент  будет 
поддерживать, в частности, эффективное  осу-
ществление Планов Действий по Устойчивой 
Энергии (SEAP) в рамках Пакта мэров, буду-
чи одной из ключевых приоритетов в рамках 
платформы энергетической безопасности 
„Восточного Партнерства „ (Вп).

ПРОБЛЕМЫ МПУ 

В КАДАСТРОВОЙ СФЕРЕ 

ИЗ ПЕРВОИСТОЧНИКА

ЧЕТЫРЕ КОМПОНЕНТЫ ЕПС ВОСТОКА  
СЛЕДУЮЩИЕ:
1. Демонстрационных проектов, которые позволяет местным органам 
власти стран-партнеров ЕПС в реализации мер, включенных в SEAP-их 
или в аналогичные планы местного действия, которые направлены на 
устойчивое городское развитие;

2. Механизм консолидации потенциала городов для разработки демон-
страционных проектов. Поддержка и обеспечение видимости и расши-
рения  результатов;

3. Муниципальные финансовые льготы,  которые будут внедрены с при-
влечением международных финансовых институтов (IFI) (например, 
ЕИБ, ЕБРР, KfW), призванные  поддерживать подготовку проектов для 
улучшения финансирования инвестиций, реализации проекта, и может 
также включать смешанный механизм ;

4. Поддержка научно-технического Центра Совместных Исследований 
(JRC) Европейской Комиссии для мониторинга реализации и результа-
тов SEAP. Она будет основываться на сотрудничестве между Центром 
Совместных Исследований и ответвлениях секретариата Пакта мэров в 
странах « Восточного Партнерства».

13 октября 2014 года предста-
вители  Конгресса Местных Вла-
стей Молдовы (КМВМ) - с  г-жа  
Валентина Касьян, примар г. 
Стрэшень, Г-на Георге Рэйляну, 
примар  г. Чимишлия, Г-н  Вио-
рела Фурдуй, исполнительный 
директор КМВМ, г-н  Александр  
Осадчий, координатор  программ 
КМВМ и г-жа ИринаЛункашу, 
менеджера проектов КМВМ, 
встретились с Г-ном Пиркка Та-
пиола, главой делегации ЕС в Ре-
спублике Молдова.
На встрече были обсужде-

ны актуальные проблемы, с ко-
торыми сталкиваются органы 
Местных Публичных Властей 
Молдовы, Реформа Децентрали-

зации, новая система Местных 
Публичных Финансов, который 
вступит  в силу с января 2015 
года, общественные фонды и 
проблемы прозрачности доступа 
к ним местным органам  влас-
ти, Соглашение об Ассоциации 
между Республикой Молдова 
и Европейским Союзом, и т.д. 
Глава делегации ЕС продемон-
стрировал глубокое понимание 
дел в Республике Молдова, в том 
числе аспектов, связанных с де-
ятельностью органов Местного 
публичного управления  и вы-
разил желание к сотрудничеству 
как с органами местной власти 
Молдовы, так и с их Представи-
тельной Ассоциацией -КМВМ.

КМВМ, ВСТРЕЧА НА ВЫСОКОМ УРОВНЕ 
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